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LA ALMENA con C e n t r o Amér i ca . Como eonseeuencia del 
trágico paso del Huracán Mitch por Centro América, nuestro 
periódico quiere sumarse al gran despliegue Internacional de 
ayuda humanitaria que está recibiendo esta zona. Por este 
motivo, hemos incrementado el precio de esta edición en 25 
p ta s . , las cuales irán dest inadas a esta importante causa. 



NUESTRA GENTE 
/ DONDE CORONARON A LA VIRGEN 

DEL ROBLEDO? 

Soy consciente de que existen problemas en 
Constantina de mucha más envergadura e 
importancia que el que voy a plantear en este artículo, 
sin embargo, por no ser tan problemático creo que su 
solución podría ser más rápida y menos costosa que 
la de esos otros asuntos más importantes de resolver 
para conseguir un pueblo que cada día vaya mejor 
Al grano. Aunque todos los que nos consideramos 
católicos, y también lo que no se consideran tales, 
sabemos que Virgen María sólo hay una, sí es verdad 
que Constantina adora especialmente a Una con 
nombre propio: su Patrona Nuestra Señora del 
Robledo Coronada. Pues bien, este último adjetivo 
pasó a formar parte de su actual denominación un 15 
de Agosto de 1.988. Y ahora yo me pregunto: ¿no 
han pasado ya los suficientes años como para que la 
que hoy es el Venero hubiese pasado a denominarse 
Plaza de la Coronación?. 
Quizás la mayoría de los habitantes del pueblo no son 
conscientes del esfuerzo y los años de trabajo que a 
la Hermandad, entonces vigente, le supuso el 
conseguir que nuestra Virgen fuese coronada, pero 
puedo dar fe de toda esa ardua lucha y esa 
tenacidad, ya que lo viví en mi propia casa con mis 
padres, miembros entonces de la Hermandad de 
Nuestra Patrona. 
Pues ni el desinteresado esfuerzo de esos señores ni 
el honor de un pueblo por tener una Patrona 
Coronada tuvieron una recompensa más allá de la 
grandeza de ese día y de la colaboración unánime de 
una Constantina que se volcó en la consecución de 
ese acto solemne. Ese día pasó a la Historia y al 
recuerdo y parece ser que no mereció reconocimiento 
alguno por parte del Excelentísimo Ayuntamiento ni 
de sus Autoridades correspondientes, ya que ni se 
dignaron a cambiar el nombre de la calle y creo que la 
ocasión lo merecía. 
Muchos son los pueblos que cuentan con una calle 
llamada "Plaza de la Coronación", porque se sienten 
orgullosos de tener una Virgen Coronada y es una 
forma de conmemorarlo y recordarlo día a día, por 
ejemplo, y por no ir más lejos, nuestra vecina Lora del 
Río. 
Ignoro el proceso que hay que seguir para cambiar el 
nombre de una calle ni si presenta más o menos 
dificultad, pero dudo que así sea cuando hace pocos 
años muchas de nuestras antiguas calles pasaron a 
llamarse como algunos de líderes políticos actuales o 
fundadores de ideologías (por ejemplo, el. Pablo 
Iglesias por la que era Plazas de Toros o el. Blas 
Infante por la antes el. Plaza y no mucho antes el. 
General Moscardó). 
Sólo he querido expresar mi opinión sobre algo que 
creo que ya debería haberse cambiado. No quisiera 
pensar que se está politizando como tantas otras 
cosas relacionadas con Nuestra Patrona, porque 
sería absurdo. Pero, en fin, seguro que seguiremos 
viendo durante muchos años ese cuadro de azulejos 
de la Virgen en el sitio donde tuvo lugar la Coronación 
y al lado ese rótulo con seis letras que juntas 
componen la palabra VENERO. ¿Qué le vamos a 
hacer?... 

ROBLEDO HERAS HIERRO 

VIEJOS OFICIOS, NUEVAS MANOS 

Tin, tin, tín,... Suena el golpe del martillo sobre el 
yunque, tin, tin, tin,... Manos callosas moldean la 
herradura con fuerza controlada, con un tacto 
inexplicable. El hierro va tomando forma y brillo a 
cada golpe de machota y de sudor. 
Un fuerte olor a estiércol y a cascos recién cortados 
recuerdan viejos aromas del ganado en la dehesa, y 
moscas, muchas moscas. 
En el patio de la herrería, dos yuntas de muías 
castañas y una yegua torda con su potrillo, aguardan 
pacientes su turno amarradas a las argollas de la 
pared. Los animales están tranquilos, cabizbajos, 
sometidos a su destino que no es otro que el yugo y 
el arado. 
Las voces de los gañanes suenen graves, pausadas, 
como sin prisas. Se ofrecen tabaco, suena la 
ruedecilla del mechero y salta la chispa, brillan rojizas 
las puntas de los cigarros y un chorro de humo sale 
por la boca y la nariz de los hombres. 
Diestras manos manejan las herramientas con 
maestría. El pujavante se desliza afiladísimo por el 
casco extrayendo pequeñas rebanadas de uña 
blanca. 

El brazo potente del herrador, armado con el martillo, 
se desplaza de arriba a abajo y cae con rotunda 
precisión sobre la cabeza del clavo que atraviesa la 
tapa con un sonido sordo y seco. Las puntas de los 
clavos, aparecen enfiladas como brillantes dientes de 
plata que muerden y atenazan la herradura sobre el 
caso. 
Son estampas de un pasado reciente que sin duda 
están todavía frescas en la memoria de nuestras 
buenas gentes del campo. 
Hoy en día las bestias de trabajo casi no existen y los 
mulos han sido sustituidos por caballos de peso, pero 
el oficio de herrador no ha muerto, sigue vigente. 
Tras un periodo de adaptación a los t iempos actuales, 
algunos jóvenes, hemos cogido el relevo en los viejos 
oficios, y con nuevas técnicas, nuevas herramientas y 
nuevas ideas, hemos puesto las manos en el arado 
para abrir de nuevo el surco de un oficio que estaba 
casi cerrado. 

J U A N L U I S R U I Z C A N T I S A N . 
Herrador. 
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/.Y NUESTRO ARROJO? 

Siempre he criticado la actitud apática de toda la gente 
de Constantina ante la idea de emprender cualquier 
actividad novedosa que rompa un poco con lo que 
habitualmente estamos acostumbrados. 
Y es que hay que recordar que somos bastante 
especiales, tanto en el buen como en el mal sentido. 
Pero afortunadamente las cosas están cambiando 
notablemente y la gente está adquiriendo un espíritu 
emprendedor que sin duda nos beneficia a todos. Se ha 
conseguido llevar a cabo un festival de rock, tenemos un 
maravilloso periódico local y hay numerosas actividades 
tales como la pintura o la artesanía que en nuestro 
pueblo son acogidas de buen grado. En nuestros campos 
contamos con varias granjas de avestruces, hasta ahora 
desconocidas en nuestro entorno. Además muchas 
personas con intereses comunes en una determinada 
afición han formado asociaciones. 
Sin embargo todo esto me parece realmente poco y por 
supuesto no entraré en comparaciones con otras 
localidades cercanas cuyas gentes quizá sean más 
"valientes" y tengan menos prejuicios a la hora de romper 
esquemas y apartarse de la comodidad que conlleva lo 
ya establecido en cualquier materia. 
Nuestro entorno y todos nuestros medios nos brindan un 
amplio abanico de posibilidades tanto en el ámbito 
económico como en el cultural, que deberían ser 
aprovechados por gente de nuestra localidad. 
Sé que la probabilidad de que te vaya bien un negocio es 
una lotería y que no se puede saber la acogida que 
tendrá cualquier idea relacionada con lo puramente 
cultural; digo a favor de todo aquél que pretenda 
encauzar un proyecto que el que da primero da dos 
veces y que si lo lleva a cabo y no le fuera bien al menos 
no le quedará la duda de saber cómo le hubiera ido. 
Muchos piensan que nuestro pueblo no puede ofrecerles 
nada, y no me llevo a engaños y digo que Constantina 
sea un paraíso laboral, pues la verdad es que alguien 
que haya estudiado Informática o Ingeniería de 
Telecomunicaciones, por ejemplo, no desarrollar su 
formación aquí como algo ideal. Pero pienso que hay 
muchas cosas por hacer y no deberíamos proyectar 
sobre otro sitio lo que es proyectable en Constantina. 
Seguro que muchas ideas de los que vivimos aquí son 
mucho más factibles de lo que podíamos imaginar. Sólo 
nos falta un poco de arrojo, como a los toreros, para 
llevar a cabo algunas cosas, y a la vez ese espíritu 
pionero nos alejará de esa forma de ser comodona a la 
que todos estamos acostumbrados. 
La consecuencia de este cambio de actitud, si es que 
llegara a producirse, es la misma que me empujó a 
escribir a La Almena y es hacer más próspero e 
interesante el lugar más próspero e interesante el lugar al 
que le tengo más carió, mi pueblo. 

SOMOS UNOS PRIVILEGIADOS 

Sí, siempre lo he dicho y lo seguiré diciendo: los 
que vivimos en los pueblos somos unos 
privilegiados. Y es una pena que no seamos 
conscientes de ello en la mayoría de los casos. 
Tenemos la gran suerte de respirar este aire puro 
de nuestra sierra, de mirar el paisaje que te llena el 
espíritu de optimismo, de tener cerca el calor de la 
gente que te conoce y te saluda cuando pasas, de 
sentir el olor del brasero cuando vas por las calles 
de puertas medio entornadas, de oír la música de 
las campanadas de la torre, de escuchar el canto 
de los vencejos y golondrinas en la primavera, de 
sentarnos en las puertas de las casas en las 
noches de verano, de recoger los jazmines al 
atardecer y oler a dama de noche, de poder 
sentarnos a charlar con nuestros hijos sin prisas ni 
carreras, de pasear, sin miedos, por la carretera a 
la salida del pueblo, de quemar alhucema para 
saborear más el calor del hogar, de oír charlar a 
media voz detrás de los visillos, de tener flores 
frescas del campo en el jarrón del aparador, de ir a 
coger espárragos, de comer una "tostá" con ajos al 
lado de la chimenea, de pasear bajo la lluvia sin 
agobio de coches, de oír el silencio y la tranquilidad 
cuando uno calla, de pasear a tus hijos por las 
calles donde jugaste de niño, de encontrarnos a 
"dos pasos" de todo, de estar cerca de la familia, de 
tener amigos de verdad, de poder dar los buenos 
días aunque no nos conozcamos, de sonreírle al 
aire de la mañana cuando sales a tu trabajo, de 
saber que tienes a los vecinos para lo que 
necesites, de poder regar las flores de los arriates o 
del corral, de los domingos en el campo, de 
encontrarnos el viento en cada esquina, de abrir la 
ventana y sentir el sol, de recoger la ropa oliendo a 
heno, de hacer la compra charlando con unos y con 
otros, del pañito de croché en la mesa camilla, de 
las torrijas en Semana Santa, de las luces "a medio 
gas" en las calles empinadas, de los zaguanes con 

macetas y un sin fin de cosas más que harían 
este escrito interminable y que seguro se estarán 
agolpando en la mente del lector. 
Por ello y más, termino igual que empecé: sí, 
somos unos privilegiados. 

Rafael López Rodríguez. 

BODEGAS ANTONIO 
Dis t r i bu ido r : 
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ASOCIACIONES 

En primer lugar queremos 
agradecer a LA ALMENA este 
rinconcito de su cada vez más 
conocido y aceptado por nuestro 
pueblo, periódico, del que nos 
sentimos muy orgullosos de cubrir. 
El caso es que este rincón debe 
reflejar la actualidad de Infordin 
Joven y ésa no es otra que ésta: 
Tras un pequeño periodo de 
valoración, tanto positiva como 
negativa, de nuestra primera 
actividad "EL ARGUARDIENTE -
ROCK" nos volvimos a reunir hace 
poco en el Robledo donde de 
forma "relajada" pudimos observar, 
entre miga y mosto, todas las 
opiniones de los socios que 
asistieron, que fueron bastantes. 

INFORDIN JOVEN 
Algunos propósitos de enmienda y 
algunos flecos que recortar nos 
quedan como resaca del 
aguardiente pero siempre mirando 
hacia adelante y para eso hemos 
vuelto al trabajo. 
Es prácticamente segura y nos 
atrevemos a decir que inmediata, 
la apertura de nuestra sede-centro 
de información en la calle Mesones 
n° 16 (antigua papelería Noguera) 
cedido provisionalmente (a la 
espera de que el Ayuntamiento nos 
ceda un local definitivo) por el P.A. 
al que agradecemos desde aquí 
este acto que les honra aun 
sabiendo nuestra nula 
involucración política. 

] 

Allí podrás encontrar toda la 
información que vayamos 
procesando, así como un lugar de 
reunión para todos los socios que 
vayan con iniciativas o con ganas 
de colaborar. 
Por último y no menos importante, 
desde la junta directiva provisional 
hemos decidido aplazar 
momentáneamente las elecciones 
mientras se trabaja en los 
proyectos del año próximo, dado 
que la programación de 
actividades además de ser un 
trabajo lento debe estar 
confeccionada en un periodo corto 
de tiempo, así como la petición de 
subvenciones a instituciones 
públicas o privadas 

CLUB DE PESCA 
"VALLE DE LA OSA" 

Comunicamos a todos los aficionados que 
quieran formar parte de esta sociedad, que 
el plazo de inscripción está abierto hasta el 
próximo 31 de diciembre. El precio de dicha 
inscripción es de 1.000 pesetas y podrá 
hacerla en la calle Juan Ramírez Filosía, 15. 
Como novedad, las inscripciones de los 
menores de 12 años será la misma 
cantidad como cuota única para toda la 
temporada y además, esta sociedad les 
obsequiará de forma gratuita con la 
Licencia de Pesca y la Tarjeta Federativa. 

A S O C I A C I O N M I C O L O G I C A " S I E R R A 

Celebradas los dias 21 y 22 de noviembre 
con gran éxito de público las II Jornadas 

Micológicas. 
El sábado día 21 por la mañana tuvo lugar una 
salida al campo con la participación de unas 80 
personas, distribuidas en varios grupos y 
acompañados por expertos micológicos que 
hacían las labores de guía. 
Pese a la escasez de lluvia que padecemos, se 
recogió una gran variedad de especies de setas 
(más de 100). 
Durante el sábado por la tarde se clasificaron las 
especies recogidas y se montó la exposición en el 
patio de cristales del Excmo. Ayuntamiento. Esta 
exposición estuvo abierta durante todo el 
domingo. La afluencia fue de más de 500 
personas. 
El ciclo de conferencias fue seguido por 
numeroso público, que demostró gran interés por 
los temas tratados. 
Durante estos días se ha notado un gran 
ambiente en los bares colaboradores, 
consumiéndose en los 
mismos una gran cantidad de setas preparadas 
con distintas recetas. 
Animamos a esta asociación a seguir organizando 
actos como éste y esperamos que en el futuro 
haya una mayor participación por parte de los 
vecinos de nuestra localidad. 

PINS 
El PINS es un Programa de Integración para menores en 
riesgo psico-social y que se viene desarrollando desde el 
verano del 93. 
Actualmente se está trabajando con 40 niños-as de 
Constantina, en el Taller "Los Pinos" de Cuesta Blanca en 
actividades del tipo: Alimentación, entrenamiento autógeno, 
habilidades sociales, higiene corporal, juegos tradicionales, 
deporte, apoyo escolar, actividades extraescolares. .. 
Estos talleres se trabajan TRES DIAS A LA SEMANA, de 5 
a 9 horas, organizados y orientados por dos Educadoras del 
Departamento de Servicios Sociales (Isa y Mariluz), bajo la 
supervisión del Psicólogo y la Trabajadora Social de este 
Departamento. 

CURSO DE ESCAYOLA 
En este mes de noviembre se está celebrando en 
Constantina un CURSO DE ESCAYOLA para niños-as de 8 
a 12 años totalmente gratuito; como una actividad más del 
PI .N.S. 
El mencionado curso se celebra en una sala de la Biblioteca 
Pública, asistiendo a él un total de 45 niños-as; supervisado 
y organizado por dos Educadoras de Servicios Sociales y 
una voluntaria. 
El curso está organizado por el Departamento de Servicios 
Sociales del Excmo. Ayuntamiento de Constantina. 

Departamento de Servicios Sociales. 



LA ENTREVISTA DEL MES: UN AÑO PE GOBIERNO 
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El día pasado día 10 de noviembre se cumplió un año de la toma de posesión como alcalde de Juan 
Antonio Rivera, candidato del Partido Andalucista, tras prosperar la moción de censura presentada a la 
anterior corporación socialista por el PA, el PP e Izquierda Independiente . Hemos aprovechado esta 
circunstancia para mantener una charla con nuestro alcalde. 

Tras este primer año al frente del gobierno 
municipal, ¿qué balance haría del mismo?. 
El balance es positivo, teniendo en cuenta que 
cuando nos hicimos cargo del Ayuntamiento esto era 
una empresa desorganizada y sin rumbo. Nuestra 
misión primordial ha sido intentar encauzarla de 
nuevo y creo que a grandes rasgos lo hemos 
conseguido. 
¿Cuáles son los principales objetivos que 
pretende alcanzar su grupo antes de que finalice 
la legislatura?. 
Quedan prácticamente seis meses y es muy poco 
tiempo para desarrollar grandes proyectos. Cuando 
nos hicimos cargo del 
gobierno del Ayuntamiento 
nuestra intención era que 
esta nave no se fuera a pique 
y tal como indiqué antes creo 
que hemos logrado, al 
menos, mantenerla a flote. 

"Nuestro principal 
objetivo ha sido 

evitar que el 
Ayuntamiento se 

fuera a pique" 

EDUCACION 
¿Qué perspectivas hay en 
este nuevo curso escolar 
después de los problemas 
que vivió la comunidad 
educativa el curso anterior, 
sobre todo en lo que se 
refiere a la construcción de los nuevos centros?. 
Lo primero que tuvimos que hacer, como en casi 
todas las delegaciones, fue hacer las paces con las 
distintas consejerías. Después de todas las 
movilizaciones que llevaron a cabos los ciudadanos, 
al dar los primeros pasos para intentar solucionar el 
problema descubrimos ¡que el proyecto de los centros 
no estaba hecho!. Tuvimos que ponernos a trabajar 
para hacer el proyecto y adjudicar ia obra en el 
t iempo récord de siete meses. 

¿A quién correspondía la realización de este 
proyecto? 
Al grupo socialista que en ese momento estaba 
gobernando. 
¿Cuál es el estado actual de las obras?. 
El día 10 han comenzado las obras de allanamiento y 
replanteo en el instituto y creo que se puede hablar 
del tercer bachiller a partir del 2001 ó el 2002. 

También se ha conseguido la ampliación de adultos y 
el profesor que faltaba en el Félix Rodríguez. 
Por otra parte se ha vuelto a poner en funcionamiento 
el Consejo Escolar Municipal, que en la anterior 
legislatura había dejado de funcionar. Todo ello lo 
hemos logrado a base de mucho diálogo. 
En nuestro n° 2, la Delegada de Educación 
afirmaba que sus relaciones con todos los 
ayuntamientos eran magníficas. ¿Tiene la misma 
opinión?. 
Con los demás ayuntamientos no lo sé, pero en lo 
que se refiere al nuestro, las relaciones son buenas y 
fluidas. El diálogo es continuo 

"Queremos potenciar 
el recinto del castillo 

para todo tipo de 
actividades culturales" 

CULTURA 
¿Hay alguna actividad 
cultural concreta que tengan 
en proyecto realizar?. 
Este campo requiere un 
programa que dé toda la 
importancia que para nosotros 
t iene la cultura, sobre todo 
nuestra cultura andaluza y nos 
encontramos limitados por la 
falta de tiempo para poder 
llevar a cabo este programa 
Después de la gran acogida 
que tuvo el uso del castillo 

en la representación este verano de varias obras 
de teatro, ¿entra dentro de sus objetivos algún 
tipo de actuación para acondicionar este recinto 
con fines culturales?. 

Visto el éxito, pensamos que la programación que se 
lleve a cabo tiene que durar al menos un mes o mes y 
medio, abarcando no solamente teatro, sino otras 
actividades culturales. Actualmente intentamos 
conservar todos los trabajos de limpieza que se 
hicieron trabajando en el castillo tres días en 
semana. 

DEPORTES 
Tras la reciente constitución del Patronato 
Municipal de Deportes que usted preside, ¿cuáles 
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son las actividades más importantes que se van a 
llevar a cabo?. 
Las actividades se han multiplicado desde que se 
aprobó la creación del Patronato. Hay convocatorias 
de todo tipo de competiciones deportivas: tenis, 
baloncesto, ping-pong, fútbol-sala Todo con el 
objetivo primordial del Patronato que es ofrecer y 
facilitar el acceso a la práctica del deporte a todos. 
No podemos quejarnos de las subvenciones que 
hemos recibido. Además se ha encargado el 
proyecto de la reestructuración total del campo de 
fútbol: queremos saber en qué condiciones está y qué 
se necesita exactamente y luego con los recursos que 
contemos iremos dando prioridad a las reparaciones 
que consideremos más urgentes. 

"Queremos facilitar el acceso al 
deporte para todos" 

URBANISMO 
¿Cómo resumiría la actual situación del polígono 
industrial? 
Hoy tenemos aprobado el avance y en esta semana 
puede estar el proyecto definitivo. Es un sueño que 
tenemos desde la anterior legislatura y queremos que 
sea una realidad lo antes posible. 
Han comenzado los trabajos de nivelación para que 
en el momento que se apruebe puedan iniciarse las 
obras. La verdad es que está siendo una labor 
bastante complicada pero se va viendo cada vez más 
cerca el final. 

"El polígono industrial pronto será una 
realidad" 

En el n° anterior publicamos la situación en que 
se encontraban los distintos proyectos de las 
carreteras que nos comunican con los pueblos 
vecinos. ¿En qué situación concreta se encuentra 
el de la carretera de Lora? 
Se le ha adjudicado a una empresa que está 
haciendo en estos momentos una modificación del 
proyecto. El trazado que hay que modificar divide a 
una vía pecuaria en dos puntos y hay que hacer dos 
pasos subterráneos para dale continuidad a la vía. 
Esperamos que para mediados de diciembre 
concluida la elaboración de este proyecto y esta 
empresa tiene órdenes de comenzar inmediatamente 
después las obras. También tengo que decir que ya 
hay una partida oficial contemplada expresamente en 
los presupuestos de la Junta de Andalucía para esta 
carretera. El presupuesto total asciende a 1.500 
millones, aunque la partida concreta asignada este 
año todavía no la conozco. 

¿A qué es debido el retraso que acumula la 
ejecución de la obra del mercado de abastos? 
Hombre, no me gustaría que diera la sensación de 
que todo lo malo que ocurre es por culpa de la 
corporación anterior, pero para esta obra 
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concretamente se decidió que los trabajadores fueran 
los alumnos de la escuela taller y los propios 
trabajadores del Ayuntamiento. Una obra de tanta 
embergadura necesita mucho más personal y más 
medios. Además luego hicieron falta 6 millones de 
pesetas más que no estaban presupuestados. Hubo 
que buscarlos y lógicamente eso llevó tiempo. 
Hamos recibido en el periódico opiniones críticas 
con el diseño urbanístico de algunas obras que se 
han llevado a cabo últimamente. ¿Qué opinión le 
merece en ese sentido, como alcalde y como 
ciudadano, el resultado de esta obra 
concretamente?. 

Si hubiéramos cogido el proyecto desde el principio el 
resultado creo que no hubiera sido el mismo. Este 
diseño "modernista" hubiera cambiado, aunque según 
el arquitecto encargado cuando la obra esté 
totalmente concluida va a quedar bastante bien. Lo 
que está claro es que no podíamos permitirnos 
modificar el proyecto por una cuestión estética. 
¿Cuándo se va a desbloquear el problema de la 
U.A. 7 (antigua cantera de Carabina), para que los 
propietarios de las parcelas puedan comenzar a 
construir sus viviendas?. 

Sólo estamos a la espera de recepcionar la obra para 
desbloquear este tema. Necesitamos el informe de 
Gestagua, ia solería del acerado por parte del 
promotor y el informe de la compañía Sevillana dando 
el visto bueno a las instalaciones. Estamos deseando 
que estas empresas cumplan los trámites para poder 
dar las licencias y que se empiece a construir para no 
causar más perjuicio a los ciudadanos. 
¿Qué pasa con el apuntalamiento de las traseras 
de la Plaza del Pozuelo?. 

Este es un problema más complicado. Tengo una 
reunión programada con el constructor y espero que 
podamos arreglarlo. 

TRAFICO 
¿En qué situación se encuentra el proyecto de 
regulación del tráfico con semáforos del cruce de 
Santa Ana?. 
El proyecto está hecho y aprobado, sólo hace falta 
que la Dirección General de Carreteras libere el 
dinero. Esperamos que en el primer trimestre del año 
que viene comiencen las obras. 
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¿Cuáles son las obras que se están ejecutando 
actualmente?. 
En este P.E.R. van a ejecutarse siete obras: ahora 
mismo está la Alameda, el carril del Chorrillo, la calle 
Castillo, el callejón de Pistolo, y las casas del Grupo 
la Paz. Están pendientes de iniciarse la continuación 
de Pablo Iglesias y la calle Mentidero. Se ha 
aumentado el número de obras del año anterior a 
éste y la cantidad de dinero. 

"Hasta ahora, las obras del PER se 
eligen por consenso entre los cuatros 

grupos políticos" 

¿Qué criterios son los que se siguen a la hora de 
seleccionar una obra?. 
Hasta ahora de hace por consenso entre los cuatro 
grupos políticos. Vamos proponiendo calles y hasta 
ahora no hemos tenido problemas para ponernos de 
acuerdo. 
Aunque el resultado final de estas obras es sin 
duda beneficioso para todos, algunos vecinos 
afectados se quejan de que no se les informa 
suficientemente, ni con la antelación necesaria de 
la naturaleza de las 
obras, plazos de 
ejecución, tareas a 
realizar.... ¿Qué 
opina al respecto?. 
Normalmente no se 
informa, porque el 
plazo de ejecución 
es más o menos 
siempre el mismo. 
Empiezan 

aproximadamente en 
octubre y para junio 
del año siguiente 
deben estar 
terminadas. 
Tampoco me parece 
un tiemDO excesivo, 
porque en estas obras vienen marcadas unas 
peonadas que hay que gastar. Nuestro objetivo es 
intentar hacer cada vez más obras y que nunca haya 
que devolver dinero por obras no realizadas. 
Al hilo de esto, ¿qué ha sucedido con respecto a 
las obras del PER'96 para que el Ayuntamiento 
haya tenido que devolver 9.000.000 ?. 
Simplemente que, contando con el dinero, la obra 
para la que estaba destinado no se ejecutó. Me 
parece algo gravísimo, aunque a los demás grupos 
no parece importarles demasiado. Por ineptitud 
política, una serie de personas se quedaron sin 
trabajar, con el perjuicio que esto supone. Todos 
sabemos el gran problema de paro que padecemos y 
no creo que podamos permitirnos actuaciones como 
ésta, que prefiero ni calificar. 

Para intentar justificarlo se puso la excusa de que a 
los ciudadanos no les gustaba el proyecto. Me parece 
muy bien. Pero si no les gusta, pues se hace otro 

proyecto. Lo que nunca puede hacerse es dejar que 
se pierda este dinero. 

SERVICIOS SOCIALES 
¿Cómo valora el actual funcionamiento de estos 
servicios y cuáles son, en su opinión, las 
principales carencias y sus soluciones posibles?. 
Los servicios sociales funcionan bien. El principal 
problema es sin duda el económico. No podemos 
atender como quisiéramos todas las demandas que 
tenemos. Necesitaríamos una persona más en ayuda 
a domicilio porque en este campo también hay mucho 
trabajo. También me gustaría incluir al psicólogo 
dentro de estos servicios de una manera permanente 
y definitiva. 
¿Qué problema social considera el más 
importante y cuáles son sus propuestas para 
intentar solucionarlo?. 
Sin duda el de la vivienda y concretamente el de La 
Carlina. 
¿Qué futuro tiene La Carlina?. 
Hay un proyecto presentado en el Parlamento, 
realizado por unos técnicos de la Consejería de 
Servicios Sociales, donde se proponía la compra de 
siete viviendas del municipio para rehabilitarlas y dar 
alojamiento a las personas que viven actualmente en 
la Carlina. Estamos a la espera de su aprobación 

para poder derribar 
definitivamente estas 
viviendas. 

EMPLEO 
Aunque la 
Corporación tiene 
en la creación de 
empleo una 
capacidad de 
actuación limitada, 
¿cuáles son en este 
sentido las 
actuaciones que se 
llevan o tienen 
previsto llevarse a 
cabo?. 
Creo que la del 
polígono industrial es 

la más importante. Aunque no podamos crear empleo 
directamente tratamos de colaborar con los 
empresarios facilitándoles las condiciones para que 
puedan invertir. Actualmente estamos en contacto 
con otra fábrica de embutidos que quizás pueda 
también establecerse en Constantina. 

"Aunque el turismo es muy importante, 
no pienso que sea la panacea " 

TURISMO 
¿Cree que realmente es el futuro de la zona?. 
Creo que es una parte de ese futuro, pero tampoco 
pienso que sea la panacea. La iniciativa privada es la 
que tendrá que contar con la imaginación suficiente 
para que alrededor de ese turismo se generen 
puestos de trabajo y riqueza para la zona. Debemos 
cambiar de mentalidad y no pretender que todo venga 
a través de subvenciones. 
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¿No le parece que están todos los estamentos 
afectados un poco a la expectativa?. 
Sí, aunque es un poco lógico. No podemos empezar 
a "vender" la zona hasta que no contemos con las 
infraestructuras adecuadas. 
¿Está proyectada la creación de una oficina de 
turismo o la realización de campañas de 
promoción?. 
Sí, porque actualmente los visitantes llegan un poco 
por inercia. La Sierra Norte no está vendida y debe 
dedicarse una partida importante a la promoción. 
No dudo que desde instancias de la Junta de 
Andalucía se estén destinando recursos para 
fomentar el desarrollo turístico de la zona. A 
pesar de todo, ¿no le parece que en la mayoría de 
las ocasiones se queda bastante dinero "por el 
camino" y que lo que realmente falta es un 
proyecto serio y realista para la zona?. 
Puede pasar. Los alcaldes tenemos que ser más 
realistas y no tan "chovinistas". A veces conseguimos 
recursos que están destinados a cosas que quizás 
fueran más necesarias en otro pueblo. Esta puede ser 
una manera de dejar dinero por el camino. 

"Los visitantes llegan a la Sierra Norte 
casi por inercia, no hay promoción de 

la zona." 

Una curiosidad personal que quizás tenga 
relación con esto: ¿para qué es la caseta de 
madera que se ha instalado junto al campo de 
fútbol? 
Son casetas que la Consejería de Turismo ha 
repartido entre los distintos municipios para que 
sirvieran de refugio a excursionistas o algo así. 
Costaron una millonada y ahí están sin que se les dé 
ningún uso. Es un ejemplo claro de mala gestión y 
despilfarro. Si las diez casas se hubieran concentrado 
en un solo lugar y hubieran contado con alguna 
infraestructura de apoyo a lo mejor podría habérseles 
sacado algún provecho. 

EXCMO. AYUNTAMIENTO 
DE CONSTANTINA 

MANTEN LIMPIO TU PUEBLO. 

RESPETA LOS HORARIOS DE 
RECOGIDA DE BASURA. 

USA Y ENSEÑA A USAR LAS 
PAPELERAS. 

ES TAREA DE TODOS. 

¡POR UN PUEBLO LIMPIO! 

Tu Ayuntamiento. 

¿Qué futuro tiene la cesión de la Base de Tierra?. 
Pretendemos crear una sociedad en la que el 
Ayuntamiento posea al menos el 51% tras la 
aportación del edificio y las instalaciones existentes. 
En principio queremos darle una explotación turística, 
pero estamos abiertos a cualquier otro proyecto que 
nos parezca interesante. Lo que no pretendemos es 
encargarnos de la gestión. 

"La oposición me acusa de autoritario 
porque no tienen ideas con las que 

rebatir nuestras propuestas" 

Entrando en un plano más personal, ¿cuáles son 
los motivos que hasta ahora le han movido a 
presentarse como alcalde?. 
Es una inquietud que he tenido desde siempre: 
intentar hacer cosas por mi pueblo. Al principio 
participando en la creación de asociaciones, en las 
hermandades Luego di el paso a la política y he 
contado hasta ahora con el apoyo y la confianza de 
mi partido que es el que me propone como alcalde. 
¿Volverá a presentarse en las próximas 
elecciones?. 
Me han propuesto en principio que continúe y, 
aunque no puedo garantizarlo, pienso que volveré a 
presentarme. 
Las críticas de la oposición suelen ir dirigidas en 
muchas ocasiones hacia su talante que, según 
ellos, califican a veces de autoritario y poco 
dialogante e incluso hablan de un cierto 
ocultismo. ¿Cómo se ve a sí mismo en este 
sentido?. 
Veo lógico que desde la oposición hagan este tipo de 
críticas, sobre todo cuando no tienen un proyecto o 
una idea con los que rebatir nuestras propuestas. 
Tienen que atacarme por algún sitio, sobre todos 
aquellos que dejaron esto hecho un solar. Quien me 
conoce sabe que no soy en absoluto ni dictador ni 
autoritario. Lo que ocurre es que cuando uno está al 
frente de un grupo de personas hay ocasiones en que 
tiene que hacer valer su autoridad y ponerse serio. 

"Creo que volveré a presentarme en 
las próximas elecciones" 

El Ayuntamiento es la mayor empresa de la 
localidad. ¿Cuál es su relación con "sus 
empleados"?. 
Con mucha gente me llevo bien. Hay otros a los que 
conozco menos y con los que tengo menos trato. De 
todas maneras cuando hay alguien que no cumple 
con su trabajo, tengo la obligación de llamarle la 
atención, porque si no lo hiciera se estaría engañando 
al ciudadano que le paga a través de sus impuestos. 
En este sentido estoy tratando de gestionar el 
Ayuntamiento como si de una empresa se tratase, de 
la que por mi cargo tengo las funciones de gerente. 
No sé en otras cosas, pero al menos creo que la 
gestión que estamos haciendo es buena. 

D.L.R. 



La mesa camilla 
DE ASTRONAUTAS Y ELEMENTOS 

Tenemos los españoles a un hombre en el espacio 
que dice que desde su ventana en esa pecera que se 
centrifuga más allá de la atmósfera igual que la ropa 
de mi lavadora, pero con más vueltas y seguro que 
con menos ruido, el mundo parece tan pequeño que 
no se distinguen fronteras y que su conclusión es que 
sólo existe una raza: la Raza Humana. 
¿A cuantos elementos habría que enviar al espacio 
sideral para que se dieran cuenta de una vez por 
todas de esa realidad? Porque, elementos, así 
empleada la palabra con toda la sorna y las 
connotaciones negativas, hay muchos y de mucho 
cuidado. Están los elementos con apellido de 
personaje infantil que se convierte en pesadilla y que 
dando los últimos coletazos en su vejez, todavía 
provoca náusea de hijos y de madres de muertos y de 
desaparecidos en nombre de quien sabe qué sin 
razón, como la de otro elemento teutón, inombrable y 
genocida que proclamaba la pureza de la raza aria. Y 
también están aquéllos que, en nombre de 
revoluciones o de una sola religión verdadera, o de 
una patria única (¿la de quién?), organizan su feudo 
como si los que dan vida a esa tierra o tuvieran nada 
que decir. 
De esos ha habido y hay tantos aún... 
En contraposición, están los todopoderosos que han 
de meter la cuchara en todas las perolas; los que van 
de conciliadores, los imprescindibles para que el 
mundo funcione, muñecos hinchables que se 
desinflan - fa lsa moral e hipocresía en el grado 
máximo - por un vestido que alguien dejó 
intencionadamente en el cesto de la ropa sucia. 
Luego están los elementos que se refugian bajo 
nombres colectivos; los que tiran la piedra. -¡Dios y 
qué piedra! - y esconden la mano; la misma mano 
asesina que luego levantan para pedir derechos y 
libertades, esgrimiendo que son 
"autodeterminadamente" diferentes. Y qué decir de 
esos otros elementos anónimos, esos que, sólo 
cuando ya han hecho algo irremediable, aparecen en 
la sección de sucesos porque disfrutan 
patológicamente, autoafirmándose en su bravura de 
macho, lo que les da derecho a cebarse en la 
debilidad que producen, al principio, el cariño y la 
esperanza de que las cosas cambiarán, luego, la 
fuerza de la costumbre y al final, la falta de 
autosuficiencia para dar el portazo y largarse, y el 
miedo a una justicia que si llega, lo hace tarde y mal. 
Pero, hay otro tipo de elementos a los que 
curiosamente también se le pone nombre, como si se 
pretendiera intimar con ellos para rogarles que pasen 
de largo sin causar estragos. Y esos si que no 
respetan. George y Mitch, de profesión huracanes, 
pasaron, como otros colegas suyos terremotos o 
inundaciones, arrasando, desolando, castigando sin 
perdón a aquellos cuyo único delito fue luchar para 
subsistir con los pocos medios de que disponían, en 
muchos casos bajo la explotación del más fuerte. 
Cuestiones geográficas y climatológicas, dicen, pero 
uno no puede dejar de preguntarse por qué las 
peores desgracias les tocan siempre a los mismos. 
Elementos naturales. Ahora, Raza Humana, 
demuestra que no hay fronteras al astronauta. 
Por suerte, desde mi mesa camilla, los que me pillan 
más cerca son los elementos de la tabla periódica 
que estudiábamos en la química de segundo. Y esos, 
utilizados en su justa medida, no hacen daño. 

Rosa Ma Pérez 

OPINION 
i 

LA PESTE AFRICANA 
MAGIAS 

Noviembre mayea porque el sol ha doblado una 
esquina de la Tierra y se ha vuelto, nostálgico, a mirar 
de reojo. 
El sol del membrillo, del granado, del castaño, del 
olivo, del caqui.... imprime carácter. Es un sol de 
soslayo, melancólico y áspero que encierra rituales 
como el del S. Martín. 
El otoño es la esquina meadero de los días tristes, 
donde caen, pasivamente, las hojas lapidarias, 
doradas y pardas, cuajando un humedal en el que 
habita el burgajo y el hongo; reina la niebla y vaga la 
mirla - ánima en pena- agitando el olor tan fresco de 
la naturaleza muerta. 
Las aves, en el cielo, dibujan puntas de flechas hacia 
el corazón cálido del Sur, bajo nubes grises. 
Silba el viento un adagio que deja al hombre sin 
sentidos. Al pairo. Abandonado. 
Tras los cristales, tan sólo una ilusión óptica. Un 
espectro de verano. 
Como dicen de la Razón de Anson, un periódico que 
se precie, debe tener noticias agudas y graves y 
luego saberlas fundir, como la música. Yo me voy a 
agarrar a esta máxima, porque de otra manera no van 
a entender Vdes., este cambio de tercio. 
¡Vivan las churras con los conejos, la lírica con las 
cabras, el polvo con la rociada...! ¡Vivan! 
David Copperfield, Augusto Pinochet, Paque 
Mendoza y Carmina Lara, se montan una academia 
de Hacer Desaparecer y se hartan. 
Los 9 kilos que se han esfumado por arte de 
birlibirloque de Paqui Potagia, que estaban para pan 
de los descamisados, están ahora en Madrid, porque 
los ha reclamado el Sr. Arenas, ese doberman 
descamisador y romperropas. Claro que de buena 
gana-pués ladrona, no la veo - los haría aparecer, 

tero el doctorado de Hacer Aparecer, no lo tiene aún. 
e falta un curso de Pitita Ridruejo. 

Desapariciones habrá habida más, y ya aparecerán 
las pruebas de la manteca colorá. 
Carmina Cadabra Pata de Cabra por poco hace 
desaparecer los colegios, pero se jodio el tril-liril-li. 
Con la rehabilitación de viviendas, sí que lo consiguió, 
y se quedaron de nuevo, los descamisados, con sus 
descalichadas casas, aguantando chaparrones. 
Estos, son truquis del almendruqui; peccata minuta, 
ya que el jonao jorongo... yo lo pospongo, 
t i Sr. Manuel Navarro, se desapareció él solito. El Sr. 
Morató - para mí, nada hechicero- nos desapareció a 
todos y se le echa de menos. 

Los descamisados, si lo son, no se han dado cuenta 
de que las camisas se las birló el Increíble Hulk; el 

Eartido español, que se desapareció con la S y la O. 
os obreros de antes, los de izquierdas antes -

progresistas de verdad, no los de ahora, de diseño 
imperial- pedían pan, vestir decentemente y escuelas 
para sus niños. Hoy, le dan panasonic y circus. En 
definitiva, el psoez es el opio de mi pueblo, pero 
también yo me fumo mis porros y me quedo a gusto. 
Sarna con gozo no pica y somos muy viejos. 
Como no hay mal que cien años dure ni cuerpo que lo 
resista, van a abrir una escuela permanente de 
política, para ellos mismos- pués se comieron ya 
toda la alfalfa y el pueblo empieza a pedir 
gobernantes resolutivos, imaginativos y coherentes-
aonde aprenderán gestión. Nunca es tarde... Que se 
vayan apuntando los que vengan, y que por los 
menos alguno se recicle. 
P.D.- La Escuela estará en Cuevas de Almanzora 
(Almería), la de antes era la Cueva de Alí Babá. 

Manuel Santos 



OPINION 
DESDE EL OBSERVATORIO 

Queridos paisanos y amigos en la niñez, en la 
juventud y en la distancia: 
Ofrecen estos días otoñales, en este tiempo de 
Santos y Difuntos, en nuestro pueblo y en nuestra 
sierra un espectáculo único, cautivador, 
embelesante 
Cuando, alumbrado por la cálida hoguera del sol que 
se pone, subo al Castillo bajo las luces tenues y 
suaves de estos atardeceres que resaltan y 
enrevesan, aún más, el intríngulis de las calles de la 
Morería, voy acordándome de vosotros, de tantos que 
habéis nacido y os habéis criado por aquí, por éstas y 
por tantas otras cuestas del pueblo y ahora .... ¡tan 
lejos!.... 
Ya en lo alto, al pie del Corazón de Jesús, descanso 
sentado en uno de los últimos peldaños de la 
escalinata, respiro hondo y mirando, al fondo, el 
pueblo que se extiende, alargándose, allá abajo, con 
las primeras luces encendidas y los últimos gritos de 
los niños que terminan de jugar antes de acostarse, 
pienso que desde aquí, cerca de la almena grande 
que tantas veces hemos escalado juntos y desde esta 
ALMENA, tengo la oportunidad de acercaros un 
poquito a muestro pueblo en el otoño, que hará tantos 
años que algunos de vosotros no podéis disfrutar, con 
la ilusión de compartirlo. 
¡Lástima que las vacaciones, normalmente, sólo sean 
para el verano como las bicicletas!. 
Agosto debe seguir teniendo sus calores, sus siestas, 
sus mañanas azules, sus cervecitas frías, sus tintos 
con casera, sus tomates con sal, sus papas fritas del 
chato, sus tertulias al fresco después de cenar, su 
Alameda, su Virgen, su Feria ...; pero también debería 
tener un poquito de este otoño nuestro, húmedo y 
templado, de árboles amarillos, naranja, verdes.... de 
aires limpios y rebosantes de olores a álamos, a 
castaños, a setas y faisanes, a aceitunas "partías" y a 
castañas "tostás". 
Otro poquito, de nuestro invierno melancólico de 
lluvias y canales, de escarcha, de heladas y de 
nieblas, de frío, de sabañones y de candelas que 
calientan oliendo al incienso de la encina o del olivo, a 
mosto, a migas con sardinas y a morcilla de "papas". 
Y, el milagro de nuestra primavera luminosa, radiante 
y explosiva de luz y de colores: verde de sudores y de 
dehesas, blancos y amarillos de ilusión, rojos alados 
de amapolas .... Llena de alboroto, de pájaros en los 
árboles que brotan de nuevo a la vida y de gorriones 
que discuten en los tejados presagiando otro hermoso 
día, de penitencia de nazarenos, de pasos y de 
saetas, de cornetas y tambores, de estrenos, de 
promesas y de esperanza, de olores y sabores: 
hinojos, collejas, espárragos, cerezas... 
Todos estos días deberían tener vuestras vacaciones 
(otro milagro) o, mejor dicho, deberíais tener 
vacaciones todos estos días o, mejor todavía, 
deberíais quedaros con nosotros para siempre, de 
una vez. 

Al menos, si os consuela, estáis en nuestro corazón y 
en nuestra esperanza. 

Seguiré teniéndoos al corriente de lo nuestro. 

Un abrazo. 
El Observador 

VIAJE DE SEVILLA A CONSTANTINA 
CON LA EMPRESA LINESUR 

Hacía mucho tiempo que no me subía a unos de 
estos coches y creí que con el cambio de empresa, 
de Bética a Linesur, habría mejorado el servicio. Pero 
cual fue mi sorpresa que al ocupar mi asiento pude 
observar que era peor que el anterior: a mi lado 
faltaba un asiento, de viejos que son estos coches el 
asiento estaba roto, le suenan todos los tornillos, los 
amortiguadores, las ruedas, la carrocería 
Los asientos están sucios, con mal olor, no tienen el 
pañuelo blanco donde reposar la cabeza, cosa que no 
se puede permitir por razones de higiene, en fin un 
desastre tercermundista. 
El viaje después de hora y media larga, pasa por un 
sin fin de aldeas y pueblos, y en algunos de ellos ni 
para, como Cantillana o Vil lanueva del Río y Minas. 
Supongo que este es el recorrido que tiene que hacer 
a esta hora, pero después que al coche le suenan 
todos los huesos, la carretera de la Minas a 
Constantina está para llegar destrozado. Al menos si 
se viniera por El Pedroso sería otra cosa o por lo 
menos que esta empresa tuviera mejores coches y no 
los desechos de otras líneas, que todos los mandan a 
la Sierra Norte. Estos coches, por fuera tienen buena 
presencia pero por dentro son un asco. 
Y ante todo esto, yo me pregunto ¿No se podría 
hacer algo y que nuestro Ayuntamiento le exigiera a 
esta empresa mejores viajeras como dicen en otros 
pueblos, ya que no podemos conseguir mejores 
carreteras?. 
Todo esto que enumero me ha ocurrido a mí y a mi 
esposa y creo que casi en las puertas del siglo XXI es 
impresentable esta forma de actuar por parte de la 
citada empresa. Sin consideración alguna hacia unos 
clientes que obligatoriamente se ven en la necesidad 
de tener que precisar de este servicio. Como me 
figuro muchos de los viajeros van a Sevilla para 
consulta médica. Es muy posible que de la consulta 
salgan bien, pero al llegar a Constantina, cama y 
ungüento para los dolores. 
Acabamos de llegar de un viaje, en el cual hemos 
utilizado bastantes autocares y, señores responsables 
de Linesur, ¡esos son coches de línea!. Limpios, 
cómodos y sin malos olores. 
Buena ¡dea la de los promotores del periódico local La 
Almena. De esta forma podemos exponer nuestras 
quejas y sugerencias para que, a quien corresponda, 
subsanen las anomalías que existen. 
Un brindis para estos Sres y Sras... los de La Almena 

Luis Rodríguez Rodríguez 

BAR - RESTAURANTE 

DE T E N A 
Jaime y José Luis de Tena, S.L. 

Juan Ramírez Filosía, 69 CONSTANTINA 
Teléf. 955 88 10 46 
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CULTURA 

NOVEDADES 

Lista de los títulos úl t imamente expuestos en 
(pr incipalmente clásicos de la l i teratura española): 

la Bibl ioteca 

N o v e l a : "La zanja", de Alfonso Grosso; "La Tribuna", de Emilia 
Pardo Bazán; "La de Bringas", de Beni to Pérez Galdós; 
"Clemencia", de Fernán Caballero; "Reivindicación del conde don 
Julián", de Juan Goyt isolo; "El humo dormido", de Gabriel Miró; "El 
amigo Manso", de B. Pérez Galdós; "Fiesta al Noroeste", de Ana 
María Matute; " G u z m á n de Alfarache", de Mateo Alemán"; "La 
desheredada", de B. Pérez Galdós; " las novelas de Torquemada", 
de B Pérez Galdós; "La Familia de León Roch", de B. Pérez Galdós. 

T e a t r o : "Del rey abajo, ninguno", de F. De Rojas Zorri l la; "El 
vergonzoso en palacio", de Tirso de Molina; "Los amantes de 
Teruel", de J. E. Hartzenbuchs; "El trovador", de A. García Gutiérrez; 
"La dama duende", de P. Calderón de la Barca. 

P o e s í a : "Sobre los ángeles"; "Yo era un tonto y lo que he visto 
me ha hecho dos tontos", de Rafael Alberti; "Antología poética", de 
León Felipe; "Antología Poética", de Rafael Albert i ; "Mientras el aire 
es nuestro", de Jorge Guil lén; "Libro Rimado de palacio", de Pedro 
López de Ayala; "Poemas paradisiacos", de Vicente Aleixandre; "El 
diablo mundo" ; "El estudiante de Salamanca", de José de 
Espronceda; "Soledades", de Luis de Góngora. 

ANECDOTAS BIBLIOTECARIAS 

L o s l ib ros a c u s a n e l uso q u e les d a n los u s u a r i o s . E s t o s e 
re f le ja po r e j e m p l o , e n e l d e t e r i o r o q u e p o c o a p o c o v a n 
p r e s e n t a n d o . A d e m á s los l i b ros q u e s o n d e v u e l t o s a la 
f i n a l i z a c i ó n de l p r é s t a m o t r a e n e n s u in te r io r los m á s 
v a r i a d o s ob je tos : c u p o n e s d e la O N C E , b o l e t o s d e qu in i e l a . . . 
'b i l le tes d e 5 0 0 0 p tas . ! H e c h a s las o p o r t u n a s a v e r i g u a c i o n e s , 
e l b i l le te e n c u e s t i ó n le f ue d e v u e l t o a s u l e g í t i m o p rop ie ta r i o . 

DE LA DEHESA 
A SU MESA 

Carnes y Embutidos 

"EL CAPELLAN" 
E S P E C I A L I D A D EN C E R D O I B E R I C O 

alamos. 18 Teléfono t 5 588 OS 10 CONSTANTINA (Sevilla) 

Y R E C U E R D E . . . C O N PAN O SIN PAN, P R O D U C T O S "EL CAPELLAN" 

EL RINCON DE LA 
POESIA 

ANTONIO MACHADO 
Nació en Sevil la en 1.875 y murió 
en Col l ioure (Francia) en 1.939, 
pueblecito donde se había exi l iado 
al acabar la guerra civil española. 
Su lenguaje poético se caracter iza 
por la senci l lez. La poesía es para 
él una larga conversación 
emocionada entre él y el lector. La 
poesía debía cumplir la misión de 
transmitir algo. Incorpora el 
romance (de var iedad de metros: 
endecasí labos, heptasí labos, 
octosí labos) a la lírica. 
Característ ica suya es el empleo 
de la r ima asonante. Encuentra en 
los campos de Casti l la su fuente 
de inspiración. El paisaje 
reproduce los estados de án imo 
del poeta y cobra su propia 
existencia. Obras suyas son: 
Soledades, galerías y otros 
poemas; Campos de Casti l la; 
Proverbios y cantares; Juan de 
Mairena. 

Soñé que tú me l levabas 
por una blanca vereda, 
en medio del campo verde, 
hacia el azul de las sierras, 
hacia los montes azules, 
una mañana serena. 

Sentí tu mano en la mía, 
tu mano de compañera, 
tu voz de niña en mi oído 
como una campana nueva , . 
como una campana v i rgen 
de un alba de primavera. 
¡Eran tu voz y tu mano, 
en sueños, tan verdaderas!. . . 
Vive, esperanza, ¡quién sabe 
lo que se traga la tierra! 

(De "Campos de Casti l la") 
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Los artículos f irmados en este 
periódico sólo expresan la opinión 

P E R S O N A L de sus autores. 

La Almena es una publicación abierta a todas las opiniones, 

sugerencias, críticas o reflexiones que nos quieran hacer lle-

gar. Los interesados en enviar sus cartas a esta sección pue-

den hacerlo a las siguientes direcciones: 

Apartado de correos 29 (Constantina) 
Buzón "LA Almena" (Excmo. Ayuntamiento) 
E-Mail: atcconst@arrakis.es 

C A R T A S A LA R E D A C C I Ó N 

CONSTANTINA A PEPE VILLANUEVA 

En Sevi l la fal leció nuestro Pepe 
Villanueva, siendo una irreparable pérdida 
para nuestro pueblo de Constantina, pues 
fue un artista grande del cante. 

Todos los que conocimos, y echamos 
buenos ratos escuchándolo, no tenemos 
más remedio que sentirlo en el alma, pues 
era una persona sencilla y buena, a la vez 
que desinteresada. 

Cuántas y cuántas veces vino a su pueblo 
a cantarle a la Virgen del Robledo, a los 
pasos de la Semana Santa, fiesta de la 
cultura, etc., y que se sepa sólo por el 
enorme cariño que profesaba a su patria 
chica. 

Por ello Constantina está en deuda con él, 
y que como de bien nacido es ser agrade-
cido, le sugiero al Excelent ís imo 
Ayuntamiento que en un Pleno tenga a 
bien aprobar le sea dedicada una calle 
con su nombre, y seguro, seguro, él 
cor responderá emocionado desde el 
cielo, cantándole a su pueblo con arte y 
sentimiento. 

A N T O N I O AVILA M U Ñ O Z 

AL CESAR LO QUE ES DEL CESAR" 

Con motivo de la aparición en el periódico 
de información local "La Almena" en su 
número O y en la página n9 7 de un escri-
to de Izquierda Independiente en el que 
entre otras cosas dice: "Justo es recono-
cer parte del mérito de la aparición de esta 
publicación al equipo de gobierno por 
haberlo puesto en marcha, pero sería a la 
vez injusto no decir aquí aunque sin 
ánimo alguno de vanagloria por nuestra 
parte, que fue prec isamente nuestro 
grupo el que llevaba en su programa elec-
toral la creación de un Boletín Informativo 
Municipal. . . (para terminar diciendo). 
Como dijera aquel al que l lamaban Cristo 
"Al César lo que es del César". 

Ante todo, tengo que manifestar que al 
leer el programa electoral para las elec-
ciones municipales de Izquierda Unida 
(ahora Izquierda Independiente) NO 
EXISTE en dicho programa electoral la 
creación de un Boletín Informativo 
Municipal, así que no se han vanagloriado 
en su escrito, lo que sí han hecho es que 
han engañado conscientemente a los 
derechos de otro con el fin de procurarse 
beneficios propios y esto tiene un nombre: 
fraude, porque si leemos el programa del 
Partido Andalucista y en su apartado de 
Cultura, aparece la confección de una 
Revista Municipal, así que los de 
Izquierda Independiente apliqúense los 
antónimos de vanaglor ia: humi ldad y 
modestia y al decir "Al César lo que es del 
César" deberían Uds., decir "Al Partido 
Andaluc is ta lo que es del Partido 
Andalucista". 

Un andalucista 

FE DE ERRATAS 

En nuestro n9 anterior y, por un error al 
transcribir el texto enviado por el 
Partido Andalucista, omitimos involun-
tariamente las siguientes frases: 

Página 4, línea 7 de la columna del PA: 
después de " esa visión catastrofis-
ta." Debe seguir: "Admitimos parte del 
diagnóstico, pero diferimos, absoluta-
mente, del pronóstico reservado". 

Columna derecha, 2- párrafo, línea 7: 

Después de "... las cámaras de KTV.", 
debe seguir: "este tipo de incidentes 
deben ser corregidos a toda prisa por el 
Sr. Alcalde Presidente". 

Pedimos disculpas a nuestros lectores 

mailto:atcconst@arrakis.es


A DEBATE 
/ Q U É PASA CON LA PLAZA? 

Este mes hemos decidido traer a debate a nuestro periódico un tema muy entrañable para los 
habitantes de Constantina. Se trata de la plaza de abastos. Para todos aquellos lectores de La Almena 
que recuerden y la hayan vivido esperamos que les traiga este tema muy buenos recuerdos y a los que 
no tienen nuestra edad, los más jóvenes, queremos invitarlos a indagar sobre la existencia de esa plaza 
tan carismàtica. 

El antiguo Mercado cerró sus puertas a finales de 
1.983, hace ya quince años. Mientras se construía el 
nuevo, la plaza se instaló en los bajos comerciales de 
los pisos de calle Mesones, frente a la Droguería de 
Fernando Paredes, donde hoy se encuentra el 
Supermercado Martavi. 
En nuevo Mercado se inaugura el 6 de Junio de 1.987 
siendo Alcalde el Socialista Manuel Navarro, que en 
esas fechas se presentaba a su reelección. Este 
nuevo Mercado contaba con todas las exigencias de 
las normativas vigentes y con la denominada "Plaza 
de Abastos" encima. 
En el antiguo Mercado había 54 puestos de los que 
abiertos quedaban 37. Como dato anecdótico 
podemos decir que a finales de los años 70 los 
inquilinos pagaban 40 pesetas al día, en aquellos 
tiempos había 15 puestos de frutas y hortalizas., 6 de 
pescado, 10 de carne y charcutería y 6 de recova y 
aves. 
También solían vender por las calles: 2 carros de 
pescado y 1 carro de fruta. 
Muchos recordamos con añoranza, cariño y respeto a 
aquellos afanados vendedores que veíamos casi 
diariamente, unos como niños, otros como madres de 
familia y amas de casa, otros como abuelos y padres 
que gustaban de hacer la compra en la plaza quizás 
por costumbre o tal vez simplemente por salir cada 
día a charlar con los tenderos y "echar un ratito". 
Normalmente se conocían a los de los puestos por 
sus apodos. Entre todos recordamos a algunos como 
Tinaja, el Gafa, el Bichi, Techaita, Trigo, Los Marines, 
Rafael Ávila, Balilla, Juan Paere, Manolo el de la 
Tienda, Prieto, Miguel el Ajo y su hermano Manolo, 
Gracia, Dolores, Nati, Palomo, la Ochavilla, Pedro el 
del pescao, y otros muchos que ustedes tienen en su 
memoria. Estos puestos pasaban de generación en 
generación y algunos aún están en activo y todavía 
se les conoce por el "mote" de sus antepasados 
vendedores. 
El Mercado moderno tiene 33 puestos, de los cuales 
en su apertura se ocuparon 24 (algunos de ellos son 
dobles). En la actualidad existen abiertos: 
- 3 de Recova y Aves: Carmen Cazallo, Dolores y 
Dolores Jiménez. 
- 3 de Carnes y Charcutería: Aurora Prieto (2 
puestos), Ramón Amaya, Manuel Torres. 
- 2 de Frutas: Mela (2 puestos) y María. 
- 3 de Pescado: Pedro y Magdalena (3 puestos), Juan 
Rodríguez y Manoli. 

El motivo por el que hemos traído a debate este tema 
no es otro que la poca afluencia de clientes a la Plaza 
de Abastos. Intentamos averiguar algunos de los 
motivos que han l levado a esto y también al hilo de la 
opinión vertida en nuestro número anterior por uno de 
nuestros colaboradores que sabemos ha hecho mella 
en algunos industriales del Mercado. 

Así pues hablaremos con algunos de ellos y también 
con hombres y mujeres del pueblo para conocer su 
opinión sobre las siguientes cuestiones: 

- ¿Por qué ha decaído tanto el Mercado?. 

• ¿Es por las instalaciones de tiendas, 
supermercados y despachos de pescados, 
carnes, etc. demasiado próximos a la plaza?. 

• ¿Es porque no se ofrece calidad y 
buenos precios en el Mercado?. 

- ¿Es también, la incorporación laboral de 
la mujer y estar el Mercado abierto sólo por las 
mañanas?. 

Hablamos con algunos industriales de la 
Plaza: 

Aurori Prieto que ocupa dos puestos de carnes, 
embutidos y productos derivados del cerdo, productos 
típicos de la zona. Lleva 30 años en la Plaza y su 
padre ya estaba en el Mercado antiguo. Nos cuenta 
que a ellos les va muy bien, que los mejores días de 
venta son los martes, viernes y sábados. Pasan 
temporadas más bajas pero en general están 
satisfechos. No cree que haya decadencia en el 
Mercado, sino que es normal por el cambio en las 
costumbres y en las maneras de vivir. Pero allí siguen 
acudiendo los que buscan calidad, frescura en los 
productos. Dice que el Mercado sigue siendo el 
centro de mayor afluencia de clientes. También nos 
dice, al hilo del artículo publicado en nuestro anterior 
número, que no es comparable, en absoluto, ni aquel 
Mercado ni aquellos tiempos, que ahora se viven 
estos que no son peores. 

Se acercan a la conversación Magdalena, que tiene 
tres puestos de pescado (fresco, congelado, etc.) y 
también Dolores del puesto de recova y aves. Todas 
coinciden con Aurori en que no hay que hablar de 
decadencia sino de cambios. 

Nos cuentan que los 11 comerciantes del Mercado, 
trabajan en perfecta armonía, que la mayoría de ellos 
lo hace con enorme ilusión y entrega. Están 
asociados y tienen como presidente a Ramón Amaya, 
que tiene un puesto de carnes y embutidos. Relatan 
que han pasado malos momentos, trabajando con 



goteras encima y que los clientes tenían que 
permanecer con los paraguas abiertos mientras 
compraban, pero que aún así, vendían. 

Que a pesar de que existe mucha competencia con 
los supermercados y tiendas cercanas, ellos no se 
quejan porque tienen su clientela, la que busca 
calidad y especialización de productos. 

Nos comentan que están perfectamente sujetos a la 
ley y que se revisan periódicamente sus productos 
por veterinarios. Tienen regularmente inspecciones 
sanitarias y de Servicios de Consumo. 

Se une a la "tertulia" Juan Paredes, cuya esposa, 
Gertrudis Serrano o más conocida como María, 
regenta un puesto de frutas, de tradición familiar de 
los "Paeres", Juan cuenta que lo ponían a dormir sus 
padres en el puesto vecino que tenía búcaros, y las 
pajillas le servían de colchón. 

La verdad es que fuimos sorprendidas gratamente por 
la enorme ilusión que vimos entre esta gente que día 
a día abren sus puestos en la plaza y que t ienen 
algunas ideas y proyectos para su mejora, que 
además confían en su administración, en este caso, 
el Ayuntamiento, en su clientela y en su futuro. 

Desde aquí ofrecemos nuestras páginas para ellos, 
por el bien de una bonita tradición como son "las 
plazas" y que esperamos conservar por mucho 
tiempo, porque, en nuestra opinión los alimentos 
tienen "mejor cara" en estos puestos que en las 
vitrinas de los supermercados. 

A continuación nos dedicamos a preguntar a la otra 
parte implicada, los clientes de la Plaza, haciéndoles 
estas cuestiones: 

- ¿Compra usted asiduamente en la 
plaza?, ¿Por qué?. 

* Irene Luna, de la calle Pino de Oro, 
maestra. Si, porque me gusta la variedad que hay y la 
calidad. Mejoraría poniendo el cartel con los precios. 

* Carlos López, de la calle Feria, pensionista. 
Sí, porque tiene calidad y variedad, opina que no está 
bien como está pero no da ninguna solución. 

* Sacramento Prieto, de la calle Canalejas, 
ama de casa. Sí, porque me es cómodo y me gustan 
sus productos, lo único que la mejoraría sería que 
fuera más gente a comprar. 

* Josefina Trigo, de la calle Carnicería. No, 
porque compro donde tengo más cerca que es un 
supermercado. 

* Puri Quinto, de la calle Perulera. Sí, porque 
pienso que los productos son más frescos y me gusta 
su ambiente aunque es poco. La solución sería que 
hubiese más puestos, por lo tanto más competencia y 
más variedad de productos. 

* Lola Parra, de la calle Perulera, ama de 
casa. A veces, porque suelo comprar en los 
supermercados. La solución sería más competencia y 
más variedad. 

* Rosario Almaraz, de la calle Virgen del 
Robledo, ama de casa. No, porque compro en el 
supermercado. Lo mejoraría todo, desde la estructura 
hasta poner los precios en los productos. 

* Mari Paredes, de la calle Antonio Sama, 
ama de casa. Sí, porque me gusta la calidad que 
ofrece. A la plaza se la han cargado los 
supermercados y las tiendas porque en ellos hay 
desde pan hasta lejía. Cada puesto debería tener una 
especialidad, habría más puestos y trabajo para todo 
el mundo. 

A.T.C. 
CONSTANTINA 

Soc. Coop. Andaluza 

Asesoramiento laboral, 
fiscal y contable 

El Peso, 13 
T fnoy fax 95 588 12 92 

- ¿Qué consejo daría para su mejora?. C O N S T A N T I N A 



SOCIEDAD Y RELIGION 

BALANCE 

Con la bendición del Espíritu Santo preparaste 
mi creación y mi existencia, no por voluntad de varón, ni 
por deseo carnal, sino por una gracia tuya inefable. 
Previniste mi nacimiento con un cuidado superior al de 
las leyes naturales; pues me sacaste a la luz 
adoptándome como hijo tuyo y me contaste entre los 
hijos de la Iglesia santa e inmaculada (S. Juan 
Damasceno, De la Declaración de la fe). 

Con este texto he querido comenzar esta 
pequeña reflexión que me hago después de estar un 
año entre vosotros. Cuando sentí la llamada a ser sal de 
la tierra y luz del mundo, cuando experimente en mi vida 
al que sólo puede llenarla, ese Alguien que es para mí, 
infinitamente bueno, amable y amoroso, padre y madre, 
hermano y hermana, no me imaginaba que mi nueva 
vida iba a ser tan apasionante, tan llena de 
satisfacciones, de experiencias positivas, de lo que 
humanamente todos hemos sentido o vivido en alguna 
ocasión, que es ni más ni menos el palpar la presencia 
de Dios, que camina junto a ti en tu historia, que puedes 
saborearlo y sentirlo en tu vida en el encuentro fraterno 
con los hermanos. Pero Dios nunca me dijo que me iba 
a dispensar por "una gracia especial" de los sinsabores, 
de los problemas y dificultades de la vida, menos aún 
me dijo que nunca iba a recibir críticas, comentarios, por 
ejercer mi derecho a expresar libremente mis opiniones, 
a vivir del modo que yo entiendo y que la Iglesia de hoy 
nos pide a todos los cristianos y mas concretamente a 
mi, sacerdote. 
En alguna ocasión, un hermano sacerdote me dijo, que 

si realmente quiero ser fiel a mi vocación y por supuesto 
a las exigencias de Jesús, expresadas en su Evangelio, 
me iba a encontrar con la incomprensión, a veces de la 
misma Iglesia oficial y otras del mismo Pueblo de Dios. 
Esto no es nuevo para mí porque lo he visto en tantos 
santos y santas, hombres y mujeres que han sido 
perseguidos por ser consecuentes con su fe, S. 
Francisco de Asís, o teólogos de este mismo siglo, 
Danielou, Henri de Lubac, etc, hasta que yo mismo lo he 
experimentado. 
Y no es para mí algo negativo, sino al contrario, me ha 
hecho crecer, como persona, me ha ayudado a salir de 
esa burbuja llena de idealismos, que en el principio 
estaba inmerso. He aprendido a saber que en el 
sacerdote por encima de todo, está su fidelidad a la 
vocación recibida, esta misma fidelidad, que se expresa 
en la unión con Jesucristo, Hermano y Salvador de 
todos, en el diálogo constante y diario con El en la 
Eucaristía, en la Oración, y en las relaciones con los 
demás, con todos, sin distinción, en donde se hace 
presente Jesús en medio de nosotros. 
¿Balance? Positivo, por supuesto. Alegría, gozo, de 
sentirme entre los hijos de la Iglesia santa e inmaculada, 
de poder equivocarme y rectificar, de experimentar a 
veces la soledad, la incomprensión o la murmuración, 
de poder expresar con libertad mis sentimientos y mis 
pensamientos a pesar de la crítica, casi siempre sin un 
fundamento real, en definitiva con la inmensa paz que 
siento de sentirme uno más, pero al servicio del Pueblo 
de Dios, al que le debo toda mi vida y porque para esto 
he sido escogido. 
Le doy gracias a Dios y a mi Madre, la Iglesia por estar 
aquí, y por tener la oportunidad de ser yo mismo y de 
expresar con la libertad de los hijos de Dios, lo que vivo 
y lo que siento. 

Constantina, 5 de noviembre de 1.998 

José Antonio Jiménez Hidalgo. Sacerdote. 

El pasado día 6 de noviembre, el grupo de Pastora 
de la Salud de nuestra parroquia, dentro de las 
actividades programadas para este curso, organiz 
un encuentro con nuestros ancianos del Hospital, 
en el que participó el Coro Serranía. Desde aquí I 
agradecemos su gesto y sobre todo el cariño y la 
alegría que han transmitido a los abuelos de 
nuestro pueblo. ¡Muchas Gracias! 

DIARiO DE NACIMIENTOS DEL JUZGADO DE 
PAZ DÉ ¿ÓN5TANTINA 

Mariano Saldaña Heras 2 3 - 1 0 - 9 8 . 
Mariano y Lourdes 

Alfredo Sánchez Moreno 1 7 - 1 0 - 9 8 . 
Alfredo Miguel y María José 

Javier Torres Hidalgo 1 0 - 1 0 - 9 8 . 
Gabriel y Carmen 

Thalia Nieto Cruz 06 - 11 - 98. 
Narciso y Beatriz 

María Belén Parra Truyo 05 - 11 - 98. 
Manuel y María Belén 

Jesús Martínez Miguel 11 - 11 - 98. 
Federico Y María Rosario 

DIARIO REGISTRO DE DEFUNCIONES. 

Da Francisca Pérez Navarro 
D. Antonio Clavellino Postigo 
D. Emilio Granés Benítez 
Da María Herrera Lira 
D. Francisco Martín Rodríguez 
Da Antonia Rico Expósito 
D. José Cantisán Alejandre 

Queridos paisanos y amigos, el próximo día veintiocho 
de noviembre la Real Hermandad y Cofradía de 
Nazarenos del Santísimo Cristo de la Humildad y 
Paciencia, Nuestra Señora de Iq Amargura, Santo 
Entierro, Soledad y Beata Sor Angela de la Cruz 
celebrará, D. M., a las ocho de ia tarde solemne misa en 
honor de Sor Ángela de la Cruz, aquella sencilla 
religiosa sevillana que su Santidad el Papa Juan Pablo 
II elevó a los altares el 5 de noviembre de 1982 y que 
esta Hermandad hizo Titular suya en reconocimiento a 
su admirable entrega a los más numildes y necesitados. 
Dicha misa será aplicada por las almas de los hermanos 
fallecidos de la Hermandad. 
Ese mismo día, y después de la Eucaristía, esta 
Hermandad celebrará elecciones para nombrar la nueva 
Junta de Gobierno, al haber agotado la actual su 
mandato de cuatro años. 
Ya a primeros de diciembre, concretamente los días 2, 
3 y 4, se oficiará un Triduo en honor de Nuestra Señora 
de la Soledad, con motivo de su cincuentenario. Esta 
Bendita Imagen, que recibió culto durante muchos años 
bajo la advocación de Nuestra Señora de la Amargura 
allá en el tristemente desaparecido Convento de las 
Hermanas de la Doctrina Cristiana, fue tallada por D. 
Amadeo Ruiz Olmos y donada a la Hermandad por D. 
Eugenio Benito Fernández. El día 5 se le dedicará 
solemne Función. 
Todos estos actos tendrán lugar en la Parroquia. 
No quiero despedirme sin hacer mención a la elogiable 
iniciativa de la Hermandad del Cristo del Amor, que con 
verdadero entusiasmo organizó hace unos días una 
fiesta a beneficio de Centroamérica, que contó con gran 
asistencia de público. Con ello nos han dado una 
verdadera lección de Amor. 
Os saluda, vuestro amigo y paisano Frco.L. Merchán. 



DEPORTES 
JUEGOS DEPORTIVOS MUNICIPALES 98/99 
Van a comenzar los juegos deportivos municipales en 
los colegios de nuestra localidad. Estos juegos 
incluyen varias especialidades como pueden ser el 
baloncesto, voleibol, futbol-sala, atletismo (4 x 400. 5 
Km. Y 100 m.). 
Las actividades se realizarán entre semana y con la 
utilización de las instalaciones deportivas 
municipales. 
Constarán de 2 categorías divididas en CADETES 
que van de los años 83 a 86 y la INFANTIL que va del 
86 en adelante. La participación será tanto femenina 
como masculina y se entregarán diplomas a todos los 
jugadores de los equipos y un trofeo a cada uno de 
los equipos que disputen estos juegos. 
Hay que destacar que todos los premios y los gastos 
que se deriven de estos juegos están subvencionados 
por el Patronato Municipal de Deportes y por el Area 
de Deportes de la Junta de Andalucía. 

FUTBOL 

Resultados de los últimos partidos disputados hasta 
la salida de esta edición: 

28/9/98 
CONSTANTINA 3 - CASTILBLANCO 3 

5/10/98 
MINAS 4 - CONSTANTINA 0 

12/10/98 
CONSTANTINA 1 - RONQUILLO 3 

19/10/98 
C. D. BRENES 1 - CONSTANTINA 2 

25/10/98 
TOCINA-LOS ROSALES 4 - CONSTANTINA 0 

1/11/98 
CONSTANTINA 0 - GUADALCANAL 2 

8/11/98 
ALMADEN 4 - CONSTANTINA 1 

15/11/98 
CONSTANTINA 6 - GUADAJOZ 1 

EQUIPOS JUGADOS PUNTOS 

AZNALCOLLALR 7 16 
TOCINA-LOS ROSALES.. 8 15 
CASTILBLANCO 8 14 
GUADALCANAL 8 11 
BRENES DPTVO 7 10 
BURGUILLOS 7 10 
ALMADEN 8 10 
CASTILLO 7 9 
CONSTANTINA 8 7 
LICEO ALAN IS 8 6 
GUADAJOZ 8 4 
BRENES C.F 8 3 

JUVENILES 

31/10/98 
CONSTANTINA 2 / RONQUILLO C. F. 3 

07/11/98 
VILLAVERDE 4 / CONSTANTINA 1 

14/11/98 
TOCINA-LOS ROSALES 4 / CONSTANTINA 0 

FÚTBOL-SALA 

En la reunión celebrada el pasado día 10 de 
Noviembre se acordó modificar la competición de este 
deporte en la categoría CADETE a un Torneo de 
Navidad 98-99. 
La duración prevista para este torneo será casi dos 
meses siendo el primer partido el día 22 del corriente 
y la final para el 17 de enero. 
Todos los partidos se jugarán los domingos por la 
mañana y días festivos a excepción de los días 
principales de las fechas navideñas. 
Las edades de los participantes irán comprendidas 
de los 16 máximos y un 25% menores de 13 años 
como requisito indispensable. 
Los partidos de este torneo se realizarán en las 
instalaciones deportivas municipales. 
Dentro de este deporte y en categoría Amateurs de 
decidió en una primera reunión celebrada el día 12 de 
Noviembre que tanto el arbitraje como la mesa 
estarán compuestos por los mismos jugadores 
elegidos por cada equipo participante. 
Las competiciones se realizarán los sábados en 
horario aún por determinar aunque se barajan entre 
las 14 y las 22 horas dependiendo de la cantidad de 
equipos que participen. 

Asimismo se acordó que el límite máximo de 
jugadores será de 15 situándose el mínimo en 10 
jugadores por equipo. 

TENIS 

Se pone en funcionamiento el 1er. Trofeo de tenis 
ciudad de Constantina. Las 2 categorías de que 
consta este trofeo son la Infantíl-Cadete en edades de 
12 a 16 años y la Amateurs que va de los 16 en 
adelante. 
En nuestro próximo número os adelantaremos más 
información ya que a nuestro cierre se preveía una 
reunión que coincidía con la salida de nuestro 
periódico. 

AJEDREZ 

En este sentido nos encontramos con el mismo 
problema de la celebración de una reunión para 
concretar los detalles fijada en los días concretos de 
la salida de nuestra edición. Esperamos que en el 
siguiente os podamos ofrecer más información. 

Esta clasificación es válida al día 20/11/98 M ° Esther Ramírez 



CRONICAS PE NUESTRO PUEBLO 

EDIFICIOS RELIGIOSOS Y OBJETOS DE CULTOS DE CONSTANTINA (y III) 

ERMITA DE NUESTRA SEÑORA DEL 
ROBLEDO 

Está situada a unos 3 Km. del pueblo, en la carretera 
que conduce a Las Navas de la Concepción. 

Arquitectura: El estudio de la planta y los 
alzados nos revelan las distintas épocas en que 
fueron construidas las partes de este edificio. La zona 
más antigua es sin duda el cuerpo de la iglesia, 
donde los arcos apuntados sobre robustos pilares 
achaflanados, e inscritos en alfiz, nos indican el 
carácter medieval de todo ello. Luego en pleno siglo 
XVIII, se construyeron el interesantísimo camerín de 
la Virgen que posee los elementos más expresivos 
del sentido decorativo de la época, el presbiterio y el 
antipresbiterio, de menos valor artístico y el porche de 
la entrada. 

En el porche encontramos una lápida con la siguiente 
inscripción: "EL REY D. CARLOS IV CONCEDIÓ 
FERIA PERPETUA A CONSTANTINA EN ESTE 
SITIO DEL ROBLEDO PARA LOS DÍAS 16, 17, 18 
DE AGOSTO SIENDO PROMOVEDORES Y 
MAYORDOMOS JOSÉ VALCARCEL Y BASILIO 
PEREIRA, ALCALDES DON FERNANDO 
ZAMBRANO Y DON JOAQUÍN TIRADO, 
DIPUTADOS D. JOSÉ RUÍZ Y D. DIEGO 
AVELLANEDA. MDCCLXXXXII". 

ruinas,pero antiguamente, se componía de varias 
partes que por el interés intentaremos analizar 
separadamente. 

El examen de la planta no hace ver un recinto 
amurallado, propio de una fortificación u obra 
análoga. En el frente sur, presentaba la apertura de 
una poterna. En el frente Norte, resto de un posible 
torreón, y los arranques de una bóveda de cañón que 
pudo servir de entrada. Inmediato a él se advierten 
los salmeres y primeras dovelas de un arco de una 
puerta o ventana. (Aparte de las dificultades de la 
identificación arqueológica, el hecho de estar gran 
parte de la obra soterrada impide su estudio). 

Nota: Esta ermita ha sido restaurada como ustedes 
saben en 1995, con muy buen gusto, manteniendo la 
arquitectura de la época pasada. 

ERMITA DE LA YEDRA.-

Está situada a unos 300 metros del pueblo y se llega 
hasta ella por una desviación existente en la carretera 
de El Pedroso, o bien por el camino de los Granaillos. 

Arquitectura: Este edificio es uno de los más 
interesantes de la arquitectura medieval en tierras 
sevillanas, en la actualidad se encuentra en 

Apoyado en los muros del lado sur, se construyó en la 
antigüedad una gran nave partida de dos por una 
serie de arcos ojivales de gran masa y desigual de luz 
cuyos pilares deben tener enterrada parte de su base. 
Esta dependencia comunica al exterior por una bella 
puerta de herradura apuntada, ciega hoy, cuya fábrica 
y decoración nos hace pensar que es del siglo XIV. 

Quizás en la segunda mitad del siguiente siglo se 
construyera el bello pórtico que abría antes dicha 
puerta y que tanto nos recuerda obras mudejáricas 
andaluzas. 

En el siglo XVI se hicieron una serie de obras en la 
ermita, cuyo momento nos lo ofrece la fecha que se 
lee en las enjutas del arco de la portada (año 1.570). 
A esta época además de la portada (que hemos 
sabido por documentos) que procede del convento de 
San Francisco, corresponde el casquete esférico de 
la capilla mayor en cuyas perchinas estaban pintadas 
cruces de calatrava. 

EL CASTILLO DE CONSTANTINA.-

Generalmente se admite por los autores que el alto 
cerro situado al poniente de Constantina estuvo 
desde t iempos remotos la fortaleza que sería de 
defensa a la población diseminada en sus faldas. Los 



restos que hoy se conservan no van más allá de la 
Edad Media, siendo difícil precisar quienes fueron sus 
constructores, pues el estado de ruina en que se halla 
hace que falten los rasgos estilísticos que pudieran 
servir de orientación. Las líneas generales y ciertos 
detalles de la organización de la entrada de la 
barbacana y del recinto parecen la mano de obra 
musulmana, no siendo escasa la parte que 
corresponde a las labores de reconstrucción 
realizadas después de la reconquista cristiana, de 
alguna de las cuales, cuyo coste alcanzó la 
importante cuantía de 1.124.000 maravedíes, (según 
hay constancia en un documento del archivo 
municipal de Sevilla, Actas capitulares, sin fechas 
¿1.474?). 

Tal y como hoy permanece el castil lo de Constantina, 
está constituido por un recinto poligonal de unos 90 
metros de diámetro, que tiene como defensa exterior 
una barbacana, de la que quedan los suficientes 
restos para afirmar que circuía por completo el 
recinto; en el lado que mira al Este estuvo la entrada, 
acabada con relación a la puerta de la fortaleza. 
El recinto está constituido por diez lienzos de murallas 
y f lanqueado por siete torres colocadas 
invariablemente en el punto de unión de dos de 
aquellos; estas torres muy voladas sobre el parámetro 
exterior del adarve, son de planta ultrasemicirculares, 
excepción hecha de una que es rectangular. Las dos 
que miran al norte y la inmediata del Este se hallan en 
buen estado, no así las demás de la que sólo se 
conservan los muros hasta la altura del paseo de 
ronda cuando más. 

La Torre del Homenaje: Tiene doce metros de altura 
y está situada a la derecha de la entrada del recinto. -
Consta de dos plantas y azotea que en su tiempo 
debió estar almenada; la planta baja está constituida 
por un departamento de forma elíptica cubierto por 
bóveda de medio cañón, la segunda planta consiste 
en otro departamento de igual forma que el de abajo 
cuya bóveda está dividida en dos tramos por un 
robusto arco fajón, siendo uno de ellos de arista y el 
otro de cañón seguido. Ambas plantas carecen de 
comunicación entre sí, entrándose a ella por el paseo 
de ronda al departamento alto, del que a su vez parte 
la escalera que lleva a la terraza. Las otras dos torres 
que siguen a la del homenaje, únicas que conservan 

la cubierta, encierran departamentos de planta con 
bóveda vaidas magníficamente construidas. 
La puerta de entrada al recinto se hallaba al levante, 
sirviéndose la Torre del Homenaje de defensa. La 
parte del adarve en que se abría es la más destruida 
de todo el recinto, no quedando nada de los arcos 
que la formaban y pudiéndose apenas conjeturar la 
disposición generai de la entrada. Franqueada la 
puerta se atravesaba un paso acodado defendido a la 
derecha por la propia muralla y a la izquierda por uno 
de los lienzos del alcázar, construido en el interior del 
recinto. 

Este paso se halla cerrado en el extremo opuesto a la 
puerta, por un muro que forma ángulo recto con la 
Torre del Homenaje, en la cual se abría otra puerta 
por la que, después de atravesar un pequeño patio de 
forma irregular se penetraba en la Plaza de Armas, 
que ocupa la mayor parte del recinto y en la que es 
probable que estuvieran los alojamientos de la 
guarnición. 

El alcázar construido dentro de la fortaleza es 
pequeño y está casi destruido, consta de una nave de 
forma irregular situada frente a la puerta de la 
fortaleza y de una gran construcción de robustos 
muros y 
y planta rectangular debajo de la cual existe un gran 
aljibe con cuatro lumbreras, al cual se desciende por 
empinada y angosta escalera situada en el ángulo 
sudoeste de la edificación. Todas estas 
construcciones debieron tener en su época segunda 
planta. 

El parámetro de murallas, torres y edificaciones es de 
mampostería de piedra del país trabada con mortero, 
siendo obra tosca pero fuerte, las roscas de arcos y 
las bóvedas son de ladrillos. La solidez y sobriedad la 
obra y la armonía del conjunto de este recinto 
fortificado, con las salvedades dichas al principio, 
quizás no sea extraño a la arquitectura militar 
almorávide. 

Nota: Los datos de todo este artículo han sido 
sacados de un balance arqueológico que tuvo 
lugar en 1.941, y de datos de documentos 
fehacientes del cronista de la villa D. Juan 
Romero Oviedo (q.e.p.d..) 

J O S É A N T O N I O P I N E D O 

CONSUMA PRODUCTOS DE CALIDAD 
EN SU TIENDA HABITUAL 

MANOLO GALLARDO 
CHACINAS 

EMBUTIDOS JOVI RA 
CONSTANTINA 



PE INTERES 

¿ SABIAS QUE EL D.N.I. TE LO PUEDES 
HACER O REVONAR EN LA JEFATURA DE 
LA POLICÍA LOCAL DE CONSTANTINA ? 

La Policía Nacional, encargada de hacer los 
D.N.I., se presentan una vez al mes en nuestra 
localidad para facilitarnos la labor, a los 
ciudadanos de Constantina, de las Navas de la 
Concepción y de San Nicolás del Puerto, a la 
hora de hacer o renovar nuestra 
documentación personal. Los documentos a 
entregar son los siguientes: 

1) Si a tu D.N.I. le faltan menos de tres meses 
para que caduque, sólo tienes que hacerle 
una fotocopia al documento cumplido y 
comprar en el estanco una solicitud y 
rellenarla. Puede entregar los documentos 
cualquier persona las 24 horas del día. 

2) Si estás interesado en tenerlo antes de 
cumplir los 14 años (edad a partir de la 
cual es obligatorio poseer el D.N.I.), si te lo 
vas a hacer por primera vez por estar a 
punto de cumplir esta edad, si lo has 
extraviado, está inutilizado o te lo han 
sustraído, tienes que comprar igualmente 
una solicitud en el estanco, rellenarla y 
entregar dos fotografías tamaño carnet en 
la Jefatura de la Policía Local. El solicitante 
debe hacer acto de presencia al entregar lo 
requerido ya que se necesita su firma y 
tomar sus huellas dactilares en otro 
documento que tendrá que rellenar en 
dicha Jefatura. 

3) Si eres mayor de 14 años, y te lo vas a 
hacer por primera vez, tienes que seguir el 
procedimiento del apartado anterior pero 
entregando tres fotografías. 

4) Si tu D.N.I. no está caducado pero te has 
cambiado de domicilio, puedes volver a 
solicitarlo totalmente gratis. 

La Policía Local te comunicará por teléfono o 
en tu propio domicilio el día y la hora a la que 
debes pasarte por la Jefatura para hacértelo. 
El día que te digan no olvides llevar dos 
fotografías (para todos los solicitantes), la 
partida de nacimiento (para los que los 
solicitan por primera vez) o un certificado de 
residencia (para los que lo solicitan por cambio 
de domicilio). El precio oscila entre las 935 y 
1695 pesetas. Ese mismo día pregúntale al 
agente se servicio sobre cuando podrás 
recoger tu nuevo D.N.I. que recuerda: 
"SIEMPRE DEBES LLEVARLO CONTIGO" 

RECUERDA QUE : 

• Se deberá conducir con la diligencia y 
precaución necesarias para evitar todo daño, 
propio o ajeno, cuidando de no poner en 
peligro, tanto al mismo conductor como a los 
demás ocupantes del vehículo y al resto de los 
usuarios de la vía. 

• El número de personas transportadas en un 
vehículo no podrá ser superior al de plazas 
autorizadas. A efectos de cómputo del número 
de personas transportadas no se contará: a) 
cada menor de 2 años que vaya al cuidado de 
un adulto, distinto del conductor, si no ocupa 
plaza; b) cada menor de más de 2 años y 
menos de 12 se computará como media plaza, 
sin que el número máximo de plazas así 
computado pueda exceder del que 
corresponda al 50% del total, excluida la del 
conductor. 

• Queda prohibido circular con menores de 12 
años situados en los asientos delanteros del 
vehículo, salvo que utilicen asientos de 
seguridad para menores u otros dispositivos 
concebidos específicamente para ello y 
debidamente homologados al efecto. 

• En los vehículos destinados al servicio público 
de transporte colectivo de personas se prohibe: 
a) distraer al conductor; b) entrar o salir del 
vehículo por lugares distintos a los destinados, 
respectivamente, a estos fines; c) entrar 
cuando se indique que está lleno; d) dificultar el 
paso en los lugares destinados al tránsito de 
personas; e) llevar consigo cualquier animal, 
salvo que en el vehículo haya algún lugar 
destinado para ellos o sea un lazarillo; f) llevar 
materias u objetos peligrosos; y g) desatender 
las instrucciones que de el conductor o el 
encargado del vehículo. 

• Los ciclos o ciclomotores no podrán ser 
ocupados por más de una persona, salvo que 
estén debidamente homologados para llevar 
dos. En Las motocicletas, además del 
conductor, puede viajar un pasajero. En ningún 
caso podrá situarse el viajero en lugar 
intermedio entre la persona que conduce y el 
manillar de la motocicleta. 

SECC. 1a, DEL CAP. II DEL REGLAMENTO 
GENERAL DE CIRCULACIÓN. 

" Del Transporte de Personas". 

Arturo Romero 



TABLON PE ANUNCIOS 

HORARIOS LINESUR 

m 
CONSTANTINA - SEVILLA 

L - V S D v F 

07:00 07:45 08:00 
08:15 09:30 14:45 
12:00 15:00 18:30 
15:00 18.30 
18:30 

SEVILLA - CONSTANTINA 

D v F 

07:45 
13:30 
17:00 
20:30 

L - V S 

07:30 07:45 
12:00 15:00 
14:30 20:30 
17:30 

FARMACIAS DE GUARDIA 

23 Nov - 29 Nov : GULLÓN 

30 Nov - 06 Dic : GALICIA 

07 Dic - 13 Dic : BELTRÁN 

14 D i c - 2 0 D i c : GULLÓN 

D. N. I. 

La Policía Nacional encargada de 
hacer los D.N.I. se pasará por la 
Jefatura de la Policía Local de 
Constantina el próximo día 16 de 
Diciembre a partir de las 10:30 
horas, salvo nueva orden. A partir 
del día siguiente, las personas que 
se hicieron o renovaron su docu-
mento el mes anterior, podrán 
pasarse a recogerlo. 

ALOJAMIENTOS 
EN CONSTANTINA 

^ A L B E R G U E JUVENIL: Está situado 
en la parte baja del pueblo, detrás de 
la gasolinera y junto al Centro de 
Salud. El número de habitaciones, 
entre individuales y dobles, es de 72 
de las cuales 21 están adaptadas 
para minusválidos. Los servicios son 
colect ivos. Los precios son los 
siguientes: para menores de 26 
años, 1300 y 1000 ptas, y para mayo-
res de 26 años, 1926 y 1300 ptas en 
temporada alta y baja respectivamen-
te. El desayuno cuesta 195 ptas y 
cada comida 650 ptas. El teléfono es 
el 955881589. 

GRANJA-ESCUELA "LA SIERRA": 
Está en el pago de "La Sierra", sita en 
el Km 3. 2 de la carretera que une a 
esta localidad con la base aérea del 
E.V.A.- 3. Se compone de 5 habita-
ciones con 4 camas literas. Son habi-
tac iones fami l iares pero no hay 
inconveniente en admitir a personas 
solas o en grupos de menor número 
del que se compone una habitación. 
Los servicios son colectivos. El precio 
de alojamiento es de 1800 ptas en 
incluye desayuno. La media pensión 
es de 2800 ptas y la pensión comple-
ta 3500 ptas. El te léfono es el 
955954098. 

¡ju-j¡ H O S P E D A J E "LA CASA": Está 
situado en la zona centro de la locali-
dad, en la calle José de la Bastida. 
Tiene 7 habitaciones, entre dobles y 
de matrimonio, y un cuarto de baño 
para cada dos habitaciones. El precio 
es de 2500 ptas/persona en la habi-
tación doble y 6000 ptas/pareja en la 
habi tación de matr imonio. Ambos 
precios incluyen el desayuno. El telé-
fono es el 955880158. 

Ituí HOTEL SAN BLAS: Está situado en 
la c/ Miraflores. Tiene 15 habitaciones 
dobles y cuarto de baño individual. 
Las habitaciones t ienen un precio de 
8000 ptas si son dobles y de 6000 
ptas, si la habitación es ocupada por 
una sola persona. En temporada 
baja, el precio es de 1000 ptas menos 
en cada precio anterior. El teléfono es 
el 955880077. 

"LOS MANDAITOS" 

SE VENDE COCHE SEAT 124. Revisión 
pasada y todos los papeles al día. 

Teléf: 955880664 

SE VENDE COCHE SEAT 127. Muy buen 
estado. ITV al día. Precio interesante. 

Teléf: 955880113 

SE DAN CLASES de Sevillanas, Rumbas 
y Castañuelas. Finca El Bonete (detrás 
Almacenes Rodríguez). 

Teléf: 955881954. 

SE ALQUILA CASA en excelente esta-
do. Mobiliario completo. 

Calle Fuente Nueva 

Teléf: 955881207 

SE ALQUILA CASA amueblada a estre-
nar. Céntrica. 

Teléf: 955881686 

SE VENDE PISO en buen estado. Calle 
Alfonso XII. 

Teléf: 955881637 

SE VENDE CABEZA DE MÁQUINA DE 
COSER. Mod. SIGMA 

Telf: 955880674 

SE VENDE CASA en C/ Pino de Oro, 23 

Teléf: 955881231 

Si desea anunciarse, escríbanos 

"LOS MANDAITOS" SON GRATUITOS 

TELEFONOS DE INTERÉS 

Ayuntamiento: 955880700 / 0701 

Policía Local: 955880983 

Móvil: 908655089 

Guardia Civil: 955881000 

Central: 062 

C. de Salud: (URG): 955881450 

Citas: 955881453 / 1457 

Juzgado de Paz: 955880331 

INEM: 955881301 

Mercado de Abastos: 955881065 

Oficina: 955881678 

Biblioteca: 955880676 

ASNADIS: 955881077 

Farmacia GULLÓN: 955881153 

Farmacia GALICIA: 955880855 

Farmacia BELTRÁN: 955881178 

ARTURO ROMERO 



EL E S C A P A R A T E 
DARIO LOPEZ 

¡BIENVENIDO, MISTER MARSHALL! 

- Oye, pero para poder darles la bienvenida, tendrán que venir 
primero, ¿no?. 

- Si. ¿ Y cómo pretendes que vengan?. 

- Hombre, lo que yo quiero es que los traigan. 

- Vamos, que lo que tú quieres es que te lo den hecho. 

- Si te parece nos ponemos todos un sombrero de ala ancha 
y un traje de lunares "tipicalispanis". 

No digo yo disfrazarnos, pero algo sí que tendremos que 
hacer. ¿O se trata como en tantas ocasiones de esperar sen-
tados a que nos manden los turistas, el dinero para arreglar el 
cortijo y una subvención para cuando el negocio deje de ser 
rentable?. 

Jornadas de dinamización. ¿Les suena?. Que se lo pregunten 
a los propietarios de restaurantes y bares de copas de la loca-
lidad. Unos cuantos que vienen y se ponen púos. ¡Eso sí que 
es hacer turismo! (Oye, niño, hazme una facturita que estos 
son gastos de promoción del conocido güisqui de la sierra 
norte). Mal comenzamos, como casi siempre. 

Si nuestro futuro económico, o al menos una parte importante 
de él, pasa por la promoción y el desarrollo turístico de la zona 
tendremos que empezar a tomarnos todos el tema mucho 
más en serio. 
¿Qué ofrecemos a nuestros visitantes?. O, planteado de otra 
forma, ¿qué piensan que vienen buscando esas personas?. 
¿Casas típicas que conservan en sus fachadas los rasgos 
que caracterizan las construcciones de la zona o un pueblo de 
casas con fachadas en serie, zócalos en serie, ventanas, per-
sianas y balcones en serie?. ¿Unos edificios públicos (jardi-
nes, fuentes, plazas) con un poco de solera o arte de van-
guardia puro como nuestro flamante mercado de abastos?. 
¿Unas calles limpias, o el espectáculo de color y olor que les 
ofrecemos los fines de semana con los contenedores rebo-
sando basura?. 
Por supuesto que hace falta una promoción turística 
seria, donde la administración desempeñe el papel que 
le corresponde y no se deje los recursos por el camino. 
(¿Cuánto dinero de todos se ha enterrado en las villas 
turísticas de Cazalla?). 

Pero también es necesaria gente con iniciativa, con 
capacidad de asumir riesgos. Hace falta pasar de ser 
una tierra subsidiada a ser una sociedad emprendedora. 
Y la sociedad somos TODOS, cada uno jugando el 
papel que nos corresponda. 

Esperemos que al final no nos ocurra como en la pelí-
cula a la que aludo en el título y el turismo, con todo su 
séquito de progreso y desarrollo, no pase de largo. 

E L M O S C A R D O N 

Estrenamos este espacio para que afloren de una vez 
tantas y tantas preguntas que revolotean en la cabeza de 
este, llamémosle, personaje. 

Que no se las hace para que sean contestadas (según 
nos cuenta), sino para expulsarlas al exterior antes de for-
marse un embrollo mental (extremo irreparable que no 
queremos le ocurra). 

Conozcan pues, sin más, las inquietudes de D. 
Ignorancio, sin que nadie se dé por aludido y ayudemos a 
su desahogo: 

¿Por qué nuestros hijos tienen que nacer en Sevilla? 

¿Qué fue de la carretera de circunvalación? 

¿Por qué no hacemos más consumo de productos loca-

les? 

¿Por qué no respetamos más los pasos de peatones? 

¿Por qué emigran nuestros alcaldes al dejar de serlo? 

¿Por qué a oír misa va cada vez menos gente? (menos 
en las comuniones, bodas y entierros) 

Por último: 

¿Eso qué es: el Mercado de Abastos o una leche man-

ché? 

(continuará) 
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C A R T A S A LA R E D A C C I O N 

Dos cosas. La primera, felicitaros por el cambio de 
imagen - creo que se ha mejorado bastante el diseño 
de la edición - y también por la inclusión de la 
sección de Ocio. Creo que será de provecho para 
visitantes y para los que estamos aquí. Seguro que 
siempre habrá cosas que descubrir. La segunda, hay 
una información en el número anterior sobre las 
adjudicaciones de obras en las carreteras, pero no se 
menciona la carretera de Lora. ¿Alguien puede decir 
para cuando?. ¿No es prioritario el arreglo de ese 
vergonzoso acceso a la Sierra Norte?. 

Jesús Ramírez Mart ín . 

Ahora que en noviembre la mayoría de nosotros 
visitamos a nuestros difuntos, me parece oportuno 
comentar el estado lamentable que presentan 
muchas zonas del cementerio. Realmente hay áreas 
que parecen un lugar siniestro por el abandono y la 
dejadez: pasto, ladrillos y losas amontonadas, bolsas 
y flores de plástico, incluso botellas, en el suelo. Me 
hubiera gustado llevar una pequeña cámara. Hay 
imágenes que no tendrían desperdicio para 
comentarlas en un artículo. No es que tenga que 
parecerse al cementerio parisino de Montparnasse, 
donde la gente pasea y hasta ofrecen un plano para 
visitar tumbas de famosos, pero un adecentamiento 
mínimo sí que hace falta. Y no sólo durante el mes de 
los difuntos. 

Mario Casas 

EDITORIAL 
UN PEQUEÑO GESTO 

Aunque sólo sea un gesto, un pequeño gesto, 
hemos querido tener presentes a todas las 
personas que han sufrido y aún siguen sufriendo 
las terribles consecuencias del huracán que 
asoló Centroamérica. 
Pasados los primeros días en los que las 

imágenes de televisión no dejaban de 
recordarnos continuamente la magnitud de la 
catástrofe, no podemos olvidarnos de las 
enormes necesidades que padecen las personas 
que se han visto afectadas. 

Es el momento de ser solidarios, cada uno en la 
medida de sus posibilidades. Las nuestras, como 
humilde periódico, no son muchas. El dinero que 
podamos recaudar con esas 25 pesetas de más 
no va a significar una gran aportación (aunque 
todo suma). Lo más importante, creemos, es la 
mayor o menor capacidad que tengamos para 
despertar alguna conciencia dormida. 

Reflexionemos un poco. Aunque sólo sea un 
momento. Parémonos a pensar. Si hemos 
conseguido eso, habremos logrado nuestro 
principal propósito. Gracias. 

PROGRESAMOS 

Hace unos días nos trajeron una nueva 
máquina de limpieza para uso experimental, 
esto es, si convence cabe la posibilidad de 
que el Ayuntamiento la compre y así renovar 
la antigua. 

A sabiendas de que es por nuestro beneficio 
me pregunto ¿qué va a pasar con la otra 
máquina?. Lo ideal sería quedarnos con las 
dos, de esa manera mientras la nueva hace 
su trabajo "más duro", la otra podría 
dedicarse a limpiar cada semana uno de los 
barrios de nuestro pueblo que falta les hace. 
Pero todo esto, a pesar de que suena a 
gloria, tiene el inconveniente de que haría 
falta alguien más para llevarla, otro 
trabajador que no creo que fuese de la 
plantilla de la que disponemos en estos 
momentos que de por sí resulta escasa, sino 
que más bien debería surgir de un nuevo 
puesto de trabajo. 

Con eso aumentaría la plantilla y se 
solucionaría de alguna manera uno de los 
problemas más acuciantes que tenemos, 
unas calles más limpias y cuidadas, calles 
que aunque no estén en el "recorrido oficial" 
del forastero ni pertenezcan al "centro" sí 
forman parte de la vida cotidiana de quienes 
viven en ellas. 

M° ESTHER RAMIREZ 
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EL PULSO POLITICO: 
IZQUIERDA INDEPENDIENTE 

Cuando las personas que componemos la 
Asamblea de Izquierda Independiente de 
Constantina nos presentamos a las últimas 

elecciones municipales en las listas de Izquierda Unida 
lo hicimos con la ilusión y esperanza. Ilusión por ofrecer 
a nuestra gente una opción distinta a las ya conocidas en 
nuestro pueblo y esperanza porque pensábamos que 
nuestra presencia en el Ayuntamiento repercutiría 
positivamente en Constantina. El resultado de aquellas 
elecciones sólo nos concedió la mínima representación, 
sin embargo no faltaron las voces que nos achacaban la 
responsabilidad de lo que en algún momento 
determinado ocurría en el panorama político de nuestra 
ciudad. Después de producido el cambio, en el que 
participamos con la parte de responsabilidad que el 
pueblo nos otorgó y por los motivos por todos conocidos, 
tampoco faltan los que nos reprochan, cuando nos 
quejamos de las actuaciones del gobierno, que 
hubiéramos procedido así. Siempre en el ojo del 
huracán. Y todo por la culpa de la democracia. Sí, han 
leído bien, de la democracia, aunque no de la 
democracia en sí sino de las distintas maneras de 
interpretarla de los gobiernos de turno y nosotros. Por 
eso queremos proponer sobre la Democracia estas 
REFLEXIONES PARA DEBATE: ¿Qué es o qué 
entendemos por democracia?. 
Democracia, según el diccionario, proviene del griego 
democratia, de demos, pueblo, y kratos, poder, 
autoridad; lo que significa poder o autoridad del pueblo y 
se define como "sistema político en el que el pueblo 
ejerce libremente para periodos de tiempo 
determinados". He aquí el material. 
Desgraciadamente la democracia es para algunos sólo 
la última parte de la definición, es decir, la de elegir 
libremente, mientras que el poder o autoridad del pueblo, 
la soberanía y el control los ignoran simplemente. Suele 
ser ésta la actitud ante la democracia o el concepto que 
de la misma tienen muchos políticos - de cualquier nivel-
que no dudan en recurrir a ella en campaña electoral 
jactándose de conocerla y respetarla pero que cuando 
alcanzan el poder la olvidan por completo o la adaptan a 
su favor. ¿Soberanía para el pueblo?. Sí, para elegir 
cada cuatro años, que para controlar ya nos bastamos 
nosotros. Posturas como éstas permiten que a cualquier 
político - un alcalde por ejemplo- se le pueda llamar 
antidemócrata en cualquier momento sin que nos valga 
su intento de defenderse de la acusación escudándose 
en el hecho de que fue elegido democráticamente pues, 
en todo caso, que en ese momento ejerció la democracia 
fue el pueblo y no él, el elector y no el elegible. Cierto es 
que el elegible puede ejercer su derecho democrático a 
presentarse a candidato, ése es otro factor de la 
democracia que le conviene y defiende - el mismo Hitler 
hizo uso de él -, pero el hecho de ser elegido en un 
ejercicio democrático de los ciudadanos - simple factor 
mecánico- no nos inviste la cualidad de demócratas, 
ésta hay que ganársela día a día practicándola y 
desarrollándola. Al igual que a un pintor no le vasta con 
decir que lo es para serlo sino que tiene que demostrarlo 
con sus cuadros el demócrata tiene que demostrar que 
lo es con sus hechos, con su tolerancia, con su 
disposición a escuchar y a dialogar, con su respeto a 
otras ideologías contrarias a la suya, permitiendo el 
derecho de los ciudadanos al control a través de sus 
representantes y, sobre todo, ofreciendo participación. La 
participación es fundamental en una democracia 
representativa por eso nosotros defendemos el 
movimiento asambleario, las asociaciones de vecinos, de 
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padres de alumnos, de lucha contra la droga, de ayuda 
al Tercer Mundo, etc., para que, siendo funcionales y no 
meras figuras decorativas, para que participando puedan 
hacer llegar sus inquietudes por medio de sus 
representantes populares hasta la más altas instancias 
del Estado. Está más que demostrado que éste no es el 
concepto de democracia que entienden los que a través 
de ella se instalan en el poder para favorecerse y 
favorecer a sus allegados practicando el enchufismo y el 
amiguísimo, para imponer sus criterios sin tener en 
cuenta a los demás, para despreciar ideologías 
contrarias a la suya, para impedir la participación de otros 
grupos, para, en definitiva, endiosarse por el hecho de 
estar allí. Eso sí, democráticamente elegidos. 
Reflexionen y debatan; Democracia es la palabra. 

Asamblea Local de Izquierda Independiente 
de Constantina-

PARTIDO POPULAR 
Dinamizarse o morir 

Dinamización es la palabra más idónea para hablar del 
futuro de la Sierra Norte, y por eso el Plan de 
Dinamización Turística es tan necesario para nuestra 
comarca, porque puede representar un primer paso para 
activar a los dirigentes políticos que por encargo popular 
dirigen los destinos de los diez ayuntamientos de la 
Sierra Norte. 
No nos hemos equivocado desde el PP cuando hemos 
puesto el debate en los plenos de los diez 
ayuntamientos, aún a pesar de haber recibido más de un 
desaire por algún que otro alcalde representante del más 
puro inmovilismo... porque al final esto no es más que un 
debate entre los que representan al inmovilismo y los que 
apuestan por la dinamización, en su más amplio 
significado, y no sólo el turístico. 
Para el PP es importantísimo el papel que los 
Ayuntamientos deben jugar en la activación de nuestra 
comarca, pues ellos deben ser lo que "tiren del carro" 
implicando, por supuesto, a los distintos agentes sociales 
y económicos. 
Por todo ello, en su momento apostamos por utilizar el 
turismo como argumento para "despertar" a los poderes 
públicos locales, y creemos que ha dado resultado. 
Sabíamos que la rentabilidad política de la iniciativa iba 
a intentar ser recogida por los que suelen montarse en 
los "trenes en marcha", pero eso es lo de menos. Lo 
importante es que hemos conseguido que todos los 
alcaldes de la Sierra Norte tengan que implicarse en el 
desarrollo turístico y decidir si se ponen del lado del 
inmovilismo, que tanto los ha caracterizado, o de la 
dinamización, que tan poco han reivindicado. 
El primer paso ya está dado. El segundo lo vamos a ver 
dentro de un mes, cuando se aprueben los presupuestos 
de los distintos municipios para el año 1.999. Ahí es 
donde veremos si los alcaldes deciden destinar 
presupuestos para el Plan de Dinamización Turística de 
la Sierra Norte. Por cierto, Sr. Rivera, quede usted 
tranquilo, que el Gobierno Central tiene presupuestado 
para el 99 dinero suficiente para cubrir su aportación al 
citado Plan. Más bien preocúpese usted para que la 
Junta de Andalucía lo considere prioritario en su petición 
al Gobierno Central. Decimos esto porque nos está 
dando la impresión de que ya está usted intentando una 
vez más "salirse por la tangente" 

PARTIDO POPULAR DE CONSTANTINA 



LA OPINION DE LOS PARTIDOS 
P.S.O.E. DE A N D A L U C I A 

Cuando entregamos este art iculo para 
el periódico local La A lmena (12 de 
Noviembre) aún no se ha dado cuenta 
ni al pueblo ni a la oposic ión por parte 

del Equipo de Gobierno de las cuentas de ia pasada 
Feria. Es decir, que están próximas las f iestas de 
Navidad y de las cuentas de Feria pues eso: ni 
cuenta. 
Hace menos de un año, Juan Antonio R ive ra -
entonces portavoz en oposic ión del Grupo 
Andalucista- se escandal izaba en los Plenos de que 
por estas fechas aún no se hubiese dado cuenta por 
parte del entonces Gobierno municipal Social ista de 
la gest ión económica de la feria 97. Y miren por 
donde hoy, s iendo Alcalde-Presidente y responsable 
junto a su grupo municipal de dar cuenta de la gest ión 
de la Feria 98, se está produciendo lo que tanto les 
alarmaba, solo que los papeles se han invertido; es 
decir, que al 12 de Noviembre de 1.998 el Grupo 
municipal Andalucista, hoy Gobierno Municipal, 
tampoco ha presentado gest ión de ningún tipo relativa 
a la Feria de este año. 
Y aunque todo parezca igual, solo que en esta 
ocasión la responsabi l idad es del Gobierno 
Andalucista, todo es distinto; porque nosotros los 
social istas no vamos a prejuzgar actuaciones ni a 
verter insinuaciones maliciosas con tal de 
desacreditar ante los c iudadanos al Gobierno 
municipal Andalucista; que cada cual saque sus 
propias conclusiones, pero que las d ichosas cuentas, 
es decir, la gest ión económica de la Feria 98 hay que 
ofrecerlas y cuanto antes para que oposición y 
c iudadanos estemos debidamente informados. En 
definitiva, pedimos sólo lo que el los nos pedían y con 
un talante muy diferente. 
Por otra parte y re tomando el Presupuesto General 
de nuestro Ayuntamiento, nos reaf i rmamos que en el 
mismo existe una partida de gastos bajo la 
denominación de Función Económica, cuyo epígrafe 
corresponde a los dígitos 463.80 - 226.06-
CONCEPTO: Otros servicios comunitar ios: promoción 
otras ferias, dotada de 1.750.000 pesetas. Esta 
partida sería destinada, según nos informaron durante 
la negociación del Presupuesto, a la puesta en 
marcha en nuestra local idad de una Feria de 
muestras, algo parecido a la que se v iene 
desarrol lando cada año en la local idad vecina de El 
Pedroso, sólo que no coincidiría con la misma ni en 
fecha ni en actividades, sino que sería algo distinto 
para no competir con nadie. Ni que decir t iene que la 
idea, en principio, nos pareció buena, pues no por el 
hecho de ser una iniciativa de otro grupo político ha 
de ser necesar iamente descal i f icada. Pero el caso es 
que estamos a tan sólo mes y medio del f inal del 
ejercicio y de la feria de muestras, pues eso, ni 
muestra. Claro está que cabe la posibi l idad de que 
tengan previsto l levarla a cabo dentro de las fechas 
mencionadas y que nosotros estemos muy mal 
informados, lo cual sería gracias a ellos. Pero por 
encima de todo, incluso de los intereses partidistas, si 
el proyecto se realiza con éxito, nosotros seremos los 
primeros en felicitarles porque en definitiva 
tendríamos que fel ici tarnos todos los vecinos por 
contar con una nueva act iv idad que redundaría en 
beneficio de nuestro pueblo, y por ende, de todos los 
c iudadanos. 

A G R U P A C I O N L O C A L PSOE DE A N D A L U C I A 

$ PARTIDO A N D A L U C I S T A 

Se han perdido alrededor de novecientos 
jornales. Entre 60 y 70 trabajadores a los 
que se les escatimó quince días de trabajo. 
Hombres en paro, jornaleros que 

esperaban las peonadas del PER como agua de mayo que 
nunca llegó. Y sus familias, muchas de ellas en precaria 
situación económica, vieron impotentes como sus 
dificultades se acrecentaron. La causa, un lamentable error. 
Pero se escurrió el bulto y, todavía hoy, no hay quien 
asuma su responsabilidad o entonces, al menos, un 
honroso mea culpa. 
En 1996 Constantina dispuso de cerca de nueve millones 
(8.810.810 pts) para la realización de dos obras concretas 
del Plan de Empleo Rural (así se llamaba entonces). Se 
contaba hasta la primavera de 1997 para su realización, un 
plazo más que suficiente. Pero, lamentablemente, el plazo 
se agotó y las obras ni siquiera se habían iniciado. Los 
nueve millones se volatilizaron, nuestras calles no se 
beneficiaron de mejora alguna y no pocos hombres y 
mujeres dejaron de percibir unos ingresos que buena falta 
hacían en sus casas. 
En noviembre del pasado año, Juan Antonio Rivera toma 
posesión como Alcalde y Paqui Mendoza, Alcaldesa 
saliente, cumplimenta el relevo de poderes sin decir una 
palabra sobre el aciago asunto. ¿Confiaba en que nunca 
saliera a la luz o es que, incomprensiblemente, nada sabía 
de él?. ¿Estampaba Paqui Mendoza su firma sobre 
documentos que no leía o no alcanzaba a entender?. Sólo 
ella puede dar respuesta a estas preguntas. En cualquier 
caso, en Octubre del año en curso el actual Gobierno 
Municipal es apercibido por el Ministerio de Trabajo y 
Asuntos Sociales - los nueve millones han de ser devueltos 
-, tomándose conciencia del daño causado a tantos 
trabajadores que, en buena lógica, tienen derecho a una 
explicación. Se podía haber hecho directamente, pero se 
optó por dar cabida a otras interpretaciones, sobre todo la 
de Paqui Mendoza, todavía concejal socialista, a quien 
resultaba obligado ofrecer la oportunidad de exponer su 
propia versión de los hechos. El lugar idóneo era el Pleno. 
Puesto que son públicos, la información quedaba 
garantizada, al tiempo que se velaba por su objetividad, 
puesto que en él todas las opciones políticas con 
representación podrían manifestar sus particulares puntos 
de vista. ¿Cuál no sería nuestra sorpresa cuando, una vez 
convocado ex profeso y con carácter de urgencia, el 
representante del PP solicita que, de no mediar obligación 
legal, el punto no se debata?. Para nuestro asombro, 
proponía que el Alcalde devolviera los nueve millones sin 
someterlo a la aprobación de la Corporación, evitándose la 
consecuente publicidad. Pero aquello no había hecho más 
que empezar y la sorpresa inicial pronto se transformó en 
peiplejidad. Izquierda Independiente, escindida de Izquierda 
Unida, teórico paladín de los trabajadores, en la práctica les 
negaba el derecho a ser informados. Su postura coincidía 
íntegramente con la del Partido Popular. La misma 
oposición que durante dos años y medio sostuvo a un 
Gobierno independiente, le seguía echando un cable una 
vez depuesto. Contribuyendo aplicadamente a ocultar sus 
miserias. Paqui Mendoza, por su parte, quiso descargar su 
responsabilidad sobre el antiguo Delegado de Urbanismo -
concejal cesante y correligionario suyo que no se 
encontraba en la sala para defenderse -, alegando que ella 
nada sabía sobre el tema. Pero cuando se le demostraron 
los documentos con su firma, su floja argumentación 
exculpatoria se vino completamente abajo. 
El punto quedó finalmente excluido del Pleno con los votos -
¿concertados?- de PSOE, Grupo Mixto y PP, no 
pudiéndose debatir con la extensión y profundidad que el 
Gobierno Municipal hubiera deseado. 
Hasta aquí los hechos: dinero esfumado, trabajo perdido 
y obras sin realizar. Y también las actitudes. La nuestra, 
pasar la página, sí, pero nunca antes de haberse escrito y 
sólo después de proceder a su lectura. 

COMITÉ LOCAL DEL P.A. 



ACTUALIDAD 
CELEBRADAS EN CONSTANTINA LAS PRIMERAS "JORNADAS DE DINAMIZACIÓN 

TURISTICA DE LA SIERRA NORTE". CON GRAN EXITO DE PUBLICO. 

Los pasados días 6 y 7 de Noviembre tuvieron lugar 
estas jornadas, celebradas en el Albergue Juvenil 
Inturjoven de Constantina. Organizadas por la 
Delegación Provincial de Turismo y Deportes de la 
Junta de Andalucía y el Ayuntamiento de Constantina. 
Felicitamos desde aquí a la organización y a los 
industriales de Constantina (es de agradecer la 
aportación gratuita de estos últimos para la 
degustación ce productos locales), que junto con el 
Agente de Desarrollo Local, Mariano Ortiz-Repiso 
Romero, compusieron un bonito y apetitoso stand de 

roductos de nuestra localidad, 
stas jornadas levantaron, ya en su convocatoria, una 

gran expectación, hasta el punto de que hubo de 
seleccionarse a los asistentes dejando sólo a aquellas 
personas que por motivos de trabajo o estudios 
estuvieran relacionadas, de alguna manera con el 
turismo. 
Asistieron unas 80 personas de toda la Sierra Norte, 
aunque faltaron algunos empresarios de la comarca y 
muchos representantes de entidades bancarias, a 
excepción del Director de Caja Rural de Constantina. 
Estuvieron también los Alcaldes o representantes de 
los Ayuntamientos de los pueblos de la Sierra Norte, 
incluido el Alcalde de Real de la Jara y Presidente de 
Mancomunidad de Municipios Sierra Norte, José 
Antonio Méndez Sánchez. 
Destacamos la ausencia de las representaciones de 
La Puebla de los Infantes, que disculparon su 
asistencia, y la de Cazalla de la Sierra que 
desconocemos las causas. 
* Inaugura el Alcalde de Constantina, Juan Antonio 

Rivera Meléndez quien pidió el compromiso firme de 
todas las administraciones incluida, claro está, la 
Mancomunidad de Municipios Sierra Norte. 
* Continúa como inaugurador, Miguel Camacho 
Ramírez Delegado de Turismo y Deportes de la J. A. 
quien con un mensaje muy optimista, expone que 
siendo el turismo la 1o industria de España y siendo 
España el país puntero de Europa y del Mundo en 
este sector, es por lo que se pretende ampliar la 
oferta turística ofreciendo nuevos productos vírgenes 
como es el de nuestra comarca y con ello favorecer el 
desarrollo de estos pueblos y su gente. Explica que el 
Plan de Dinamización se llevará a cabo en 3 años, -
con un Presupuesto de 540 millones, en el que -
habrán de colaborar las administraciones local, -
autonómica y central. 
Se ofertará un producto global junto con la ciudad, es 
decir, Sevilla y sus comarcas provinciales y habrán de 
seguirse 3 líneas fundamentales: 
- Productos de calidad. 
- Sostenibilidad: turismo ligado a la naturaleza, no 

agresivo y consecuente con las tradiciones e 
idiosincrasias de las poblaciones. 
- Globalidad: enlazado con los mercados ya 

existentes y de manera coordinada. Conjuntando 
todos los pueblos de su zona con generosidad y 
solidaridad, sin competencia entre los intereses de 
unos y otros. Fomentando y garantizando las 
iniciativas privadas. 
Asegura gue ya esta contemplada en los 
Presupuestos de la Junta de Andalucía para 
1.999, la parte que aporta la Delegación de Turismo y 
Deportes. Insiste en el compromiso de todas las 
administraciones para llevar a cabo el Proyecto. 

Continuó, Alfonso Seoane Yarza, Vicepresidente de 
Isla Mágica y miembro de la Junta Rectora del 
Parque, entre otros cargos de su curriculum, quien 
posee una finca en Constantina y que aboga por un 
turismo de calidad, de élite, enfocado a gente culta 
que venga motivado por ofertas atractivas tales como 
competiciones deportivas, rutas de senderos, 

festivales, conciertos, fiestas. Clientes que, en 
definitiva, dejen dinero en la zona. 

Seguidamente el primer Ponente, Ricardo 
Amiliategui, director de la Escuela Oficial de Turismo 
de Andalucía. Expresó, técnicamente, en gué 
consiste un Plan de Dinamización. 
A partir de aguí, tanto las intervenciones del público 
como las de los ponentes, derivaron en poner de 
manifiesto los problemas y carencias en la zona y las 
posibles soluciones para poner en marcha el Proyecto 
de Dinamización Turística, con éxito. Entre ellos 
destacaríamos los gue nos parecen fueron más 
interesantes. 
Problemas v carencias: 
- Poco apoyo de la administración a las iniciativas 
privadas que ya existen y a algunos proyectos 
incipientes. 
- Falta de infraestructuras: comunicación entre los 
pueblos de la comarca y con la ciudad. 
- Falta de señalización. 

Escasez de ofertas de actividades de 
entretenimiento, etc., atractivas para el turista. 

Falta de promoción. 
- Déficit de alojamientos y restaurantes. 
Soluciones y sugerencias: 
- Mejorar las comunicaciones. Ampliar los senderos. 

Embellecer los pueblos. 
- Ofertar Sevilla y Provincia de manera global. 
- Ofrecer productos autóctonos de la zona en 

restaurantes y alojamientos. 
- Vender por igual Hoteles, Casas Rurales, Camping, 

etc. 
- Fomentar y facilitar las iniciativas privadas. 

Colaboración solidaria de todas las 
administraciones. 

En definitiva y según nuestra interpretación, 
entendemos gue este Plan de Dinamización, gue 
durará 3 años y gue comenzará en el momento en 
gue las administraciones gue se comprometan, 
aporten su porcentaje, y debería ser a partir del 
próximo año, pondrá en funcionamiento la maguinaria 
para la actividad turística de la Sierra Norte. ¿Cómo 
se pondrá en marcha esta maguinaria? ¿En gué se 
invertirán los 540 millones de Presupuesto? 
Con promociones publicitarias, 
guías turísticas impresas, 
señalizaciones de pueblos y de puntos de interés 

paisajísticos, culturales, lúdicos, ecológicos,etc. 
Posibilidad de subvencionar porcentualmente la 
construcciones y aperturas de alojamientos y 
restaurantes, asi como las mejoras de los ya 
existentes. 
Iluminación y conservación de Monumentos, 
embellecimiento de los pueblos, señalización de 
rutas senderísticas. 
Promoción de actividades culturales, deportivas, 
gastronómicas y festivas que se puedan organizar 
para atraer al turista. 
Promocionar la creación de agencias de "Cicerones" 
del Parque (Guías turísticos). 

Las jornadas fueron clausuradas por el Sr. 
Consejero de Turismo y Deportes de la Junta de 
Andalucía D. José Núñez Castain, quien hizo una 
valoración muy positiva y optimista de las mismas. 
Igualmente el Delegado Miguel Camacho, realizó 
unas declaraciones a este Periódico anunciando su 
intención de que el Plan podría estar redactado para 
el próximo verano, habiéndosele encomendado esta 
tarea a una empresa de Consultoría. 

Seguiremos informando puntualmente de la 
marcha de este Plan, con la esperanza de que no se 
frustren, nuevamente, las expectativas creadas. 

Angela Arando y Carlos Rico. 



NOTA DEL PERIÓDICO 

Queridos lectores y amigos colaboradores de I A 
ALMENA: 
Ante la "avalancha" de artículos y cartas recibidas, 
últimamente, para su publicación en estas páginas, y 
para no molestar ni desmotivar a nadie, nos vemos 
obligados a aclarar y puntualizar lo siguiente: 
1o) I A ALMENA es un periódico, esencialmente, de 
información. Por ello no podemos incluir más de uno 
o dos artículos de índole literaria por cada número. 
Intentando además, que no sean siempre de los 
mismos autores, a la vez que hemos de elegir entre 
los más breves. 
2°) El espacio con el que contamos es LIMITADO. Al 
transcribir los escritos en su totalidad, a veces nos 
vemos obligados a hacerlo con una letra demasiado 
pequeña, lo que significa un gran esfuerzo de lectura. 
El espacio, por regla general, destinado a cada 
artículo es de UNA COLUMNA aproximadamente. 
Intenten respetarlo. 
3o) Rogaríamos que proliferen más las "Cartas al 
director", breves, concisas, con contenidos de críticas, 
elogios, opiniones o sentimientos sobre temas 
cotidianos o actualidad de ámbito local, nacional o 
internacional. (Pueden aparecer con seudónimos en 
el periódico). 
4o) Esperamos sean comprendidas estas 
puntualizaciones, y nadie se sienta discriminado, 
porque siempre intentaremos publicar lo que nos 
manden, aunque deben colaborar con nosotros y 
entender que no podemos publicar todos los meses a 
las mismas personas. 

El equipo de redactores. 

FELICITAMOS A NUESTRO COMPAÑERO DARIO, 
QUE HA SIDO PADRE DE UNA NIÑA. 

¡ENHORABUENA! 

MACROFIESTA 

Constantino por Centroamérica. 

Lugar: Polideportivo del Instituto de Secundaria. 
Día: 19 de Diciembre. 
Hora: A partir de las 5 de la tarde. 
Precio: Adultos = 300 ptas. Niños = 100 ptas. 
Esperamos la colaboración y participación de 
todo el pueblo. 

Coordina: A.P.A. del Instituto de Secundaria. 
Colaboran: Todas las Asociaciones, 
Hermandades, Instituciones, etc., de 
Constantina. 

SUCESOS 

El pasado día 20 de octubre se originó un incendio en 
la vivienda sita en la calle Hermosa Baja número 8, 
habitada por D. Manuel Rodríguez Ramírez y su 
familia. "Afortunadamente" sólo se produjeron 
desgracias materiales, al no encontrarse ninguna 
persona en el interior de la misma. Gracias a la 
arriesgada intervención de los miembros de la Policía 
Local y funcionarios pertenecientes al Servicio de 
Vías y Obras del Ayuntamiento, que intervinieron en 
las labores de extinción del fuego, el incidente no 
alcanzó mayores dimensiones. 
Manuel, ¿cómo ocurrió el incendió?. 
No lo sé con seguridad. Según las personas que 
entraron y también en mi opinión, fue debido a un 
cortocircuito en un enchufe de la cocina, ya que la 
instalación eléctrica estaba en muy malas 
condiciones. 

¿Quién intervino en las labores de extinción del 
mismo?. 
La Policía Local y funcionarios del Ayuntamiento, que 
se jugaron la vida, ya que pensaban que en el interior 
de la vivienda se encontraba mi señora. 
¿Qué parte de la vivienda ha quedado afectada?. 
La casa está afectada en su totalidad y los tabiques 
se encuentran agrietados como consecuencia del 
fuego, aunque la parte más afectada es la cocina, que 
está totalmente carbonizada. 
¿A cuánto asciende el importe de los enseres 
perdidos?. 
Es difícil de evaluar, pero prácticamente he perdido 
casi todos los muebles y enseres. 
¿Cómo han respondido tus vecinos, familiares y 
autoridades municipales?. 
Estupendamente. Me encuentro muy satisfecho por la 
colaboración y ayuda que me ha prestado todo el 
mundo. En estos casos te das cuenta de lo que 
significa vivir en un pueblo y llegas a valorar a todas 
las personas que te rodean. Me he llegado a 
emocionar con la cantidad de muestras de apoyo que 
he recibido y he tenido que decirle a más de una 
persona que no hacía falta que siguiesen 
colaborando, puesto que prácticamente el valor de los 
enseres de mayor necesidad lo he recuperado, 
gracias a las ayudas que he recibido y no es mi 
intención aprovecharme de esta situación. 
No encuentro palabras para mostrar la satisfacción y 
el agradecimiento que siento ante los numerosos 
ofrecimientos por parte del pueblo en general. 

Carlos Rico 

"SEVILLANO DEL AÑO 1.998" 

Nuestra sincera felicitación y 
enhorabuena a nuestro insigne 
paisano MANUEL RAMIREZ 
FERNANDEZ DE CORDOBA, 
director adjunto de ABC de 
Sevilla, que el pasado 30 de 
octubre fue elegido "Sevil lano 
del año 1998" por el Rotary 
Club de Sevilla, entidad que 
forma parte de la O.N.G. 
Rotary Internacional, integrada 
por personas del mundo 
empresarial que se dedican a 
labores humanitarias. 

La Almena 



OCIO: NUESTRO ENTORNO 

JARDÍN BOTÁNICO 

El pasado 11 de noviembre se inauguraron 
oficialmente las instalaciones del nuevo Jardín 
Botánico, situado en el antiguo vivero del km. 1 de la 
carretera a El Pedroso. Estuvieron presentes el 
consejero de Medio Ambiente, Sr. Blanco, el 
delegado provincial D. Jesús Nieto, el director-
conservador del Parque Natural (D. Fernando Ortega) 
y el alcalde de esta ciudad, Sr. Rivera, entre otras 
personalidades. 
En la visita que realizamos, Purificación - d e l Servicio 
de Información y Visitas- nos fue contando qué 
podemos ver en el Jardín y de qué partes consta. El 
Jardín Botánico consta básicamente de 3 espacios 
expositivos: 

chopos, etc.). Con ello se pretende dar una visión de 
conjunto de la variedad de especies vegetales 
existentes en el Parque. 
En la zona exterior también se encuentran unas 
pajareras con aves rapaces irrecuperables, como 
milanos, águilas culebreras, lechuzas, búhos reales y 
cernícalos, además de una zonas "recreativas" con 
mesas y un chozo. 

1o: Proyección de un diaporama: Tiene lugar en el 
Centro de Información e Interpretación. Nos explican 
con diapositivas los ecosistemas y los recursos 
naturales del Parque, amén de una pequeña reseña 
de los pueblos. 
2o: Museo del árbol: En el centro de información. 
Contemplamos desde la célula vegetal hasta la 
formación del bosque (sus funciones, partes y tipos 
de plantas). Cuenta con un ordenador interactivo. 
3o: Zona exterior: El Jardín Botánico, propiamente 
dicho, hace un recorrido por los principales 
ecosistemas y comunidades vegetales del Parque 
Natural. Partiendo de la vegetación propia de los 
sitios más cálidos y secos (con encinas y acebuches) 
se pasa por la vegetación típica de zonas más 
húmedas y frías (alcornoques), hasta llegar al 
quejigal-robledal ( incluyendo madroños y retamas). 
Además, se encuentran representados otros tipos de 
vegetación: plantas aromáticas (romero, lavanda, 
orégano, etc.), plantas asociadas a suelos y rocas 
calizas, vegetación de riberas (sauces, álamos, 

Quedan por abrir al público (no saben todavía 
cuando) un Aula de la Naturaleza, donde irían talleres 
de estudio, y un área de exposición y venta de 
productos naturales del Parque Natural. 
Dentro de las normas de uso público quedan 
prohibidas las siguientes acciones: salirse del camino 
trazado, tocar y extraer las plantas (pues algunas son 
tóxicas), arrojar residuos al suelo o estanque, utilizar 
equipos musicales de sonido exterior, la entrada de 
animales domésticos, y el acceso de menores no 
acompañados. 
Si se deciden a visitarlo les atenderán amablemente 
Puri Alcántara y Manuela Guzmán, quienes, además 
(si es Vd. Visitante del Parque), le informarán sobre 
recorridos por el Parque Natural, restauración y 
alojamiento. El horario de visita es muy amplio, ya 
que abren todos los días del año (excepto Navidad y 
Año Nuevo). Según nos cuentan los días de mayor 
afluencia son los puentes. De Octubre a Abril está 
abierto de 9 a 2 y de 4 a 7 (en realidad ahora se 
cierra a las 6, que es cuando anochece, sólo es hasta 
las 7 a partir de Febrero) y de Mayo a Septiembre de 
9 a 2 y de 5 a 8. 

Juan Antonio Ponce. 

MIRADOR DEL PUERTO DEL ROBLEDO 
En la carretera del Robledo y a la altura del cruce de 
la antigua base del ejército de tierra, la Agencia de 
Medio Ambiente ha construido un mirador al que ha 
bautizado con el nombre de "Mirador del puerto del 
Robledo". La vista es preciosa, sobre todo si el día es 
claro. Hay unos bancos de piedra para sentarse y un 
gran cartel explicativo de la fauna y la flora de la 
zona. Merece la pena dar un paseo y acercarse para 
contemplar el paisaje. Muchos podrán darse cuenta 
(si aún no lo han hecho) del entorno natural 
privilegiado en el que vivimos. Tenemos a unos pasos 
una verdadera maravilla. ¡Respetémosla y 
cuidémosla como se merece!. 



EL MALLETE 

Desde tiempos muy lejanos, el hombre ha trabajado 
la tierra, en busca de su rendimiento y producción, 
siendo esta actividad uno de los pilares básicos de la 
economía en nuestra comarca, hablemos de nuestra 
tierra, de nuestro pueblo de Constantina y por qué no 
de nuestro Parque Natural Sierra Norte. 
Por estos tiempos, nos venimos encontrando en 
nuestros campos personajes vestidos de verde y 
caqui, chavales muy jóvenes, dedicados a examinar 
nuestros trabajos campestres con tan sólo haber 
aprendido en un curso la experiencia agrícola de toda 
una vida. 
Por ejemplo, no entiendo cómo se atreven a dirigir el 
trabajo de un talador con experiencia, como hay 
muchos en Constantina, si en su vida han cortado 
una rama. Me pregunto si sabrían explicarme, cómo 
siembra el propietario de una finca con pendientes de 
más del 20%, ¿había que invertir en maquinarias 
agrícolas innovadoras y costosas, o por el contrario 
sería conveniente que la jara llegase a la altura de los 
alcornoques?. 
En este sentido podríamos contar una historia 
narrada por un mallete en una reunión de Asaja, 
convocada por nuestra Cooperativa Virgen del 
Robledo, y a la que acudieron muchos ganaderos y 
agricultores de Constantina y otros lugares de la 
Sierra Norte de Sevilla. El mallete contaba que junto 
con otro trabajador estuvieron "arrecogiendo" los 
cardos de una de las dos cercas de su olivar. 
Después de un día largo y duro de trabajo se 
encontró en el pueblo con un amigo, quien le 
aconsejó que se acercara por la Agencia de Medio 
Ambiente, para informar que iba a hacer unas 
cuantas candelas. Así es que el mallete se plantó en 
la agencia donde le explicaron que de momento sólo 
podia quemar los martes, ya que estábamos en 
época de peligro de incendios y si alguno se 
originase, él tendría que pagar el "meneo" de toda la 
gente y del helicóptero para que apagaran el fuego. 
El mallete contaba que ya salió nervioso de allí con 
las explicaciones que le habían dado. 
Continuó marrando, que el primer martes hizo 
bastante aire, y que con las instrucciones que le 
habían marcado y el miedo que tenía en el cuerpo lo 
habían dejado para otro día. El segundo martes llovió, 
y claro está, lloviendo no arde el pasto. Cuando llegó 
el siguiente martes no pudo esperar más y tuvo que 
meter las ovejas en la cerca al no tener otro sitio 
habilitado para tal fin. 
No se sabe por qué hay que solicitar un permiso para 
arreglar un pequeño bache en nuestros carriles, para 
colocar un pasa-aguas, para quitar algunas zarzas o 
para mejorar nuestros pozos. Lo que sí sabemos es 
que contribuyen al descaste de albañiles en el campo 
y al de los tractoristas entre otros que ya de por sí 
tienen poco trabajo; en definitiva con el engrose de 
las listas de paro de nuestra ciudad. 
A quien corresponda, Constantina necesita vivir del 
trabajo agrícola y ganadero de nuestros campos y no 
de tantas sanciones económicas como viene 
sucediendo. 
El término de Constantina precisa información por 
parte de la Agencia de Medio Ambiente pero no en 
forma de sanción, no sabemos hasta dónde vamos a 
llegar, ¿nos negarán algún día coger orégano o 
faisanes, que tanto nos gusta? 

Juan Carlos Rodríguez Lozano. 

NUESTRA GENTE 
i 

LA LLAMADA 

Hace unos días, cuando calentaba el sol mas de lo 
normal en este loco otoño-primavera que tenemos, a 
eso de las doce del mediodía, recibo la llamada de un 
buen amigo de los que están "pa lo bueno y pa lo 
malo". En principio me sorprende un poco la llamada, 
ya que últ imamente a mi amigo le cuesta marcar mi 
telefono, y eso que él t iene eso tan moderno de ahora 
que es la memoria. Como era lunes pense que seria 
para preguntarme si comería arroz aquel día. No era 
para eso. Después de hacer los reglamentarios 
cumplidos familiares y hacer el repaso de actualidad 
de nuestro pueblo, incluida noticias de sociedad, 
nacimientos, bautizos, bodas, cuernos, etc., me pide 
mi dirección laboral exacta, ya que me quería mandar 
no sé que cosa de nuestro pueblo. Al día siguiente, 
casi como por correo urgentísimo, recibo el periódico 
informativo local "La Almena". Como en el trabajo 
últ imamente estamos un poquito a tope <plena 
temporada> mi primera reacción fue meterlo en el 
cajón para una vez en casa leerlo tranquilamente. De 
pronto, un chick, como si de un impulso se tratara, 
algo me dice que hojeara de momento aquel 
periódico que allí tenia que venir el motivo por lo que 
mi amigo me había mandado aquello tan urgente. 
No todo lo atento que se merecía el momento, 
comienzo mi labor de investigación y tras hojear 
varias paginas llega el gran momento de la verdad, 
por fin descubro en la pagina doce una fotografía de 
mi amigo D. Juan Antonio Ruiz "Espartaco". ¡Coño! 
Fue mi primera exclamación. Mi primer pensamiento 
fue para aquel día estando los dos, mi amigo y yo, 
muy agustito <porque eso de agustito no lo inventó 
Ortega Cano> me confesaba que uno de sus grandes 
sueños, a parte del de tocar la batería en una gran 
orquesta, era el ser chofer de una gran figura del 
toreo como Espartaco. En esos momentos me 
alegraba doblemente, por el maestro ya que al fin se 
había recuperado de su maldita lesión de rodilla de 
torero-futbolista, y por mi amigo que había hecho 
realidad su gran sueño. No tengo mas remedio que 
abandonar por unos minutos mi trabajo y meterme de 
lleno en aquella lectura. Me equivoque por completo, 
no se trataba de lo del sueño que en principio pense 
era una desenfadada, curiosa, agradable y un poquito 
extensa entrevista que mi amigo le había hecho a 
nuestro nuevo vecino. No dude en llamarlo 
rápidamente para felicitarle personal y directamente 
por su trabajo. Desde este recuadro y con mis 
humildes líneas de aprendiz narrativo, quiero volver, 
esta vez a felicitarlo públicamente y animarlo a que 
siga haciendo este tipo de entrevistas y que se 
prodigue un poquito mas, aunque siga sin acabarme 
ese cuadro que me prometió hace ya casi quince 
años y que por supuesto no dudo que algún día 
tendré colgado en la pared de mi casa, donde con 
todo cariño reservo un gran hueco para él. Gracias. 

F . J . L . L . 


